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Тема номера

Лето – время, когда многие 
люди покидают привычную обста-
новку, и на пару недель, а то и на 
месяц уезжают в отпуск. Челове-
ку необходим отдых. Зачастую эта 
смена места в пространстве дает 
силы на весь грядущий год. А дол-
жен ли такой отдых чем-то отли-
чаться у того, кто считает себя ве-
рующим? И насколько полезно от-
дыхать от Церкви? От Бога?(!)

Вопрос кажется почти абсурд-
ным. «Как можно даже задавать та-
кой вопрос!»   скажет возмущен-
ный читатель. Но реальная жизнь 
показывает, что мы очень часто в 
видимом, земном благополучии 
как-то невзначай, на время (осо-
бенно в отпуске) забываем о Боге. 
Да, да! Забывая о том, зачем дана 
нам жизнь и Кто ее дал, забываем 
о ее цели и перестаем благодарить 
Бога. И тогда мы невольно прибли-
жаемся к миру страстей, хозяин ко-
торого нам теоретически известен. 
Так что же теперь отказать себе в 
радости увидеть море или приоб-
щиться к культурным ценностям 
мира? Особенно если это касается 
детей, их здоровья и развития. Ко-
нечно, нет. Но если уж мы взяли на 
себя ответственность называться 
верующими, а тем более христиа-
нами, то и отдых наш должен быть 
христианским. Нельзя отдохнуть 
от любви, чести, правды. Сделать 
отдых христианским несложно. 
Во-первых, можно ехать к христи-
анским святыням в паломниче-
ство. И получить от этого значи-
тельно большую пользу для души 
и тела. По крайней мере, если вы-
бирать между поджариванием на 
турецких пляжах и паломнической 
поездкой, то выбор очевиден. Фи-
нансовая сторона вопроса очень 
часто в пользу паломничества. 

Но если уж так случилось, что 
не все зависит от меня лично в вы-
боре цели очередной поездки, то 
неплохо было бы подготовиться к 
ней, не только собирая вещи, но и 
мысли о том, как провести эти дни, 
нисколько не потеряв любви, веры, 
надежды и… Иисуса Христа. Какие 
молитвы в дополнение к обычным 
иметь пищей ума и сердца. Как не 
допустить, чтобы погасло сердце 
без св. Евхаристии, без причастия. 
Для этого мы имеем мудро устро-
енную Церковь. И право восполь-
зоваться даром Господним – в бе-
седе и советах нашего духовника, в 

исповеди и причастии, в молитве о 
наставлении нас на путь спасения 
даже в вопросе, где и как отдыхать. 

К несчастью, сегодня, мы ис-
пользуем свою свободу не для до-
брого, а для мирской суеты. Часто 
мы не хотим и не даем Богу нами 
управлять. А что совершается без 
веры в Бога, к Богу отношения не 
имеет. Потому то, что мы дела-
ем, не имеет благословения, а зна-
чит и не будет доброго результата. 
Впечатления быстро стираются в 
памяти, результат нашего отпу-
ска бывает тогда таков: устал по-
сле отдыха!

Любой отдых, тем более от-
пуск, воспринимается нами как 
праздник, а любой, даже светский 
праздник – это подспудное стрем-
ление к чему-то иному, лучшему и 
более светлому. Недаром в любой 
праздник люди стараются быть 
«мягче» по отношению к окру-
жающим. Стремление к прекрас-
ному выливается порой в много-
часовые приготовления накануне 
заветного дня. И, тем не менее, в 
общенародном сознании все это 
великолепно сочетается с непре-
менным объедением и пьянством. 
В лучшем случае «веселие» заклю-
чается в многочасовом просмо-
тре огромного количества сомни-
тельного качества концертов, раз-
влекательных шоу и дискотек, ко-
торые вместе со всепроникающей 
рекламой навязывают нам взгляд 
на жизнь как на сплошной празд-
ник потребления. Лишь где-то 
в самой глубине души слабо те-
плится воспоминание о том, что 

собой представляет подлинный 
праздник и подлинный отдых. И 
все встает на свои места при яс-
ном понимании того, что свет-
ский праздник – лишь искажен-
ная копия религиозного, церков-
ного, итог многолетних заблужде-
ний и отсутствия соответствую-
щей культуры.

В своем «Слове на св. Пятиде-
сятницу» святитель Григорий Бо-
гослов объясняет, что значит ис-
тинный, церковный праздник: «… 
праздновать значит у нас приобре-
тать для души блага постоянные и 
вечно обладаемые, а не преходя-
щие и скоро гибнущие, которые… 
мало услаждают чувство, а более 
растлевают его и вредят ему».

Но, не отделяя в человеке тело 
от души, святая Церковь не от-
вергает, в известной степени, и 
утешения плоти: «Итак, никто да 
не осуждает вас за пищу, или пи-
тие, или за какой-нибудь празд-
ник…» (Кол 2, 16-17). Не возбра-
няется радоваться телесно, посто-
янно памятуя о духовном и веч-
ном, которое во главе угла.

Главным содержанием христи-
анского праздника, а значит и лю-
бого отдыха и нашего отпуска, яв-
ляется не бездействие, а торже-
ство благодарения Бога. Чтобы 
человек мог с чистой совестью и 
без обыденной суеты с радостью 
поблагодарить Творца за одно из 
событий в истории нашего спасе-
ния. И делать это мы можем в лю-
бом месте и в любое время «в духе 
и истине» (Ин 4, 23).

Свящ. Георгий Эглит ■

Отпуск и наши отношения с Богом
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Литургия

новый перевод ЧИна МеССы
+

При подготовке нового перевода Чина Мессы горячие споры 
возникли вокруг молитвы Господней, а именно вокруг слов: 
«Да будет воля Твоя, как на небе, так и на земле». В русской си-
нодальной Библии в соответствующем месте сказано: «…и на 
земле, как на небе», что и нашло свое отражение в прежнем 
переводе Чина Мессы. Ниже епископ-помощник Караганды 
Атаназиус Шнайдер попытается объяснить нам, почему казах-
станская литургическая комиссия высказалась все же за ори-
гинальный порядок слов.

…как на небе, 
так и на земле 

3. Вариант же с обратным по-
рядком слов: «и на земле, как на 
небе» используется в молитве и 
литургии русскоязычными про-
тестантскими общинами (бук-
вально цитирующими текст си-
нодальной Библии) и католиче-
скими общинами латинского об-
ряда в некоторых странах быв-
шего Советского Союза (за ис-
ключением Казахстана).

4. Нет никаких серьезных фи-
лологических оснований для из-
менения порядка слов. Русские 
лингвисты придерживаются раз-
личных мнений по этому поводу. 
Отзыв, подготовленный одним 
из университетских преподавате-
лей филологии по поручению Ли-
тургической комиссии Конферен-
ции католических епископов Ка-
захстана, опровергает аргумента-
цию филологов, консультировав-
ших Конференцию католических 
епископов Российской Федера-

1. Предлагаемый казахстан-
ской епископской конференци-
ей перевод: «как на небе, так и на 
земле», отражает порядок слов 
греческого оригинала и латинско-
го текста «Отче наш», созвучный 
традиции всех славянских язы-
ков. Весь славянский мир молится 
молитвой Господней именно так.

2. Обратный порядок «и на 
земле, как на небе», принятый 
Конференцией католических епи-
скопов Российской Федерации, 
впервые появился в так называ-
емом синодальной переводе Би-
блии, подготовленном Русской 
Православной Церковью в XIX в. 
Данный перевод, по замыслу са-
мой Православной Церкви, пред-
назначался для изучения и чте-
ния, но не для использования его 
в литургии и молитве. Православ-
ные верующие в своих частных 
молитвах по сей день пользуются 
старославянским текстом.

ции. Последние утверждают, что 
при традиционном порядке слов 
создается впечатление, будто мы 
молимся об исполнении воли Бо-
жьей на небесах (где она уже ис-
полнена). Но никому из рядовых 
верующих, молящихся: «как на 
небе, так и на земле», не придет 
в голову такая мысль, да и среди 
русских филологов есть те, кто не 
согласен с упомянутым утвержде-
нием. Те же возражения возмож-
ны и в других славянских язы-
ках, в которых все же использует-
ся традиционный порядок слов. 
Аргументация московских линг-
вистов скорее относится к сфере 
академических споров и не нахо-
дит своего подтверждения в язы-
ковом сознании обычного русско-
язычного человека сегодня.

5. Даже если данный вопрос 
не носит вероучительного харак-
тера, было бы все же неправиль-
но, если бы только русскоязыч-
ные верующие латинского обряда 
и протестанты использовали об-
ратный порядок слов, в то время 
как русские православные и като-
лики византийского обряда, по-
добно всем славянским народам, 
употребляют традиционный: «si-
cut in caelo, et in terra». 

6. Все современные славян-
ские языки переводят эти слова 
в обычном порядке, т.е. в после-
довательности «sicut in caelo, et in 
terra», принятой и в старославян-
ское языке, используемом Рус-
ской Православной Церковью.

P.S.: На этом мы завершаем 
цикл статей, посвященных ново-
му переводу Чина Мессы. Правда 
осталось неоговоренным еще одно 
заметное изменение, произошед-
шее в обряде причащения, где вме-
сто прежнего «Агнец Божий, бе-
рущий на Себя грехи мира…», мы 
будем говорить теперь: «Агнец Бо-
жий, отъемлющий грехи мира…». 
Но причины данного исправления 
мы обсудили уже, когда размыш-
ляли над тектом гимна «Слава в 
вышних Богу…».

Епископ Атаназиус Шнайдер ■
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Пойдем же с надеждой!Пойдем же с надеждой!

9 из 10,5 млн. жителей Пор-
тугалии именует себя католика-
ми, но всего 20% регулярно хо-
дит в церковь. Самолет Святого 
Отца прибыл в Лиссабон незадол-
го до полудня 11 мая. В аэропор-
ту его встречали президент стра-
ны Анибал Кавако Сильва, патри-
арх Лиссабонский кардинал Хосе 
да Круз Поликарп, политические 

и общественные деятели, а также 
множество епископов.

Вечером того же дня Святой 
Отец отслужил на Дворцовой 
площади Лиссабона свою пер-
вую Мессу на португальской зем-
ле, в которой приняло участие 
ок. 150 тыс. человек. В пропове-
ди Папа отметил вклад порту-
гальцев в распространение Еван-
гелия и призвал собравшихся во-
площать христианские ценности 
в миру, в своих семьях, в культу-
ре, экономике и политике, а в за-
ключение добавил: «Дорогие бра-
тья и сестры, Христос всегда с 
нами и со Своей Церковью, кото-
рую направляет и хранит, как Сам 
когда-то обещал: “Се, Я с вами во 
все дни до скончания века” (Мф 
28, 20). Никогда не сомневайтесь 
в Его присутствии».

На следующий день, 12 мая, 
понтифик встретился с местны-
ми деятелями культуры и порту-
гальским премьером Хосе Сокра-
тесом, а пополудни вылетел к глав-
ной цели своего визита – Фати-
ме. Здесь он сначала помолился в 
часовне Явлений, построенной в 
1919 г. на том самом месте, где Ги-
ацинте, Франциску и Люции яви-

Традиционная процессия света и молитва розария у часовни Явлений.

Папу приветствовали жители г. Порто.

«Над Португалией отверзлись небеса, открылось окно 
надежды, которое Бог отворяет, когда человек закрывает 
перед Ним двери, чтобы в лоне человеческой семьи вновь 
проложить пути братской солидарности, состоящей в общем 
признании одного единого Отца. Приснодева Мария сошла с 
небес, чтобы напомнить нам евангельские истины – источник 
надежды для всего человечества, любовь которого остыла и 
надежда на спасение иссякла»,   так описал события 93-летней 
давности Бенедикт XVI, ставший третьим Папой, побывавшим 
на месте явлений Богородицы трем португальским пастушкам.

Пятнадцатая заграничная по-
ездка нынешнего понтифика но-
сила, конечно же, мариинский 
характер, поскольку главным ее 
пунктом стало посещение Фати-
мы, приуроченное к 10-летию бе-
атификации Гиацинты и Франци-
ска, которые вместе со своей се-
строй Люсией стали свидетелями 
явлений Приснодевы в 1917 г.
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лась Приснодева. «Вместе со мно-
жеством братьев и сестер я прихо-
жу, как сын, чтобы навестить мою 
Матерь и представить ей радости, 
надежды, проблемы и страдания 
каждого из них», – сказал Бене-
дикт XVI в начале своей молитвы 
перед знаменитой статуей Фатим-
ской Богоматери в присутствии 
300 тыс. верующих.

Затем Папа направился в рас-
положенную в 300 метрах церковь 
Пресвятой Троицы, где отслужил 
вечерню вместе с представителя-
ми португальского духовенства. 
Бенедикт XVI поблагодарил со-
бравшихся за их тихое и нелегкое 
свидетельство, за верность Еван-
гелию и Церкви и напомнил, что 
«главным стремлением каждого 
христианина, а особенно посвя-
щенного лица и служителя алтаря 
должны быть верность, предан-
ность собственному призванию 

ученика, желающего следовать 
за Господом». Понтифик призвал 
также священников по-братски 
поддерживать друг друга и осо-
бенно внимательно следить за 
тем, чтобы не принижать священ-
нический идеал.

Поздним вечером понтифик 
участвовал в благословении фа-
кела перед традиционной процес-
сией света и молитвой розария у 
часовни Явлений. При этом Бене-
дикт XVI призвал всех верующих 
в наше время, «когда вера… близ-
ка к тому, чтобы погаснуть, как 
огонь, которому нечем более пи-
таться», бесстрашно говорить о 
Боге и не стыдиться демонстри-
ровать свою веру: «Позвольте оза-
рить очи ваших современников 

свету Христову, о котором в пас-
хальное навечерие поет Церковь».

13 мая, третий день папско-
го визита в Португалию, начался 
с самого долгожданного, конечно 
же, пункта программы визита – св. 
Мессы перед церковью Присноде-
вы Марии Фатимской, память ко-
торой праздновалась в тот день по 
всему католическому миру. Пон-
тифик посвятил эту литургию так-
же 10-летней годовщине беатифи-
кации Гиацинты и Франциска и 
5-летней годовщине со дня смерти 
рабы Божьей сестры Люции.

На богослужении присутство-
вало более полумиллиона веру-
ющих, при этом Папе сослужи-
ло ок. 1400 епископов и священ-
ников. Свою проповедь Святой 
Отец сосредоточил вокруг темы, 
обозначенной в девизе этой па-
стырской поездки: «Вместе с то-

бой идем мы с надеждой». «Льнут 
к сердцу Бога все Его сыновья и 
дочери, особенно те, кто страдает 
или чувствует одиночество. И мне 
хотелось бы поделиться с ними 
той великой надеждой, которая 
горит в моем сердце и которую 
можно отчетливо ощутить здесь, 
в Фатиме… Да! Господь, наша ве-
ликая надежда, с нами. Своей ми-
лосердной любовью Он завоевал 
будущее для своего народа, буду-
щее сопричастности Ему…, – ска-
зал Папа. – Вера в Бога открывает 
перед человеком горизонт насто-
ящей надежды, которая не обма-
нет. Она дает ему твердое основа-
ние, требует с полным доверием 
отдаться в руки Любви, на кото-
рой стоит этом мир, Любви, кото-

рая “все покрывает, всему верит, 
всего надеется, все переносит”».

Пополудни Святой Отец 
встретился с работниками бла-
готворительных организаций и 
освятил краеугольный камень бу-
дущего центра милосердия в Фа-
тиме. А последним пунктом про-
граммы этого дня стала встреча с 
50 португальскими епископами. 
Папа призвал их настойчиво на-
поминать миру об основополага-
ющих ценностях и всячески под-
держивать мирян, не стыдящихся 
в нашем секуляризованном мире 
следовать учению Церкви.

Утром 14 мая Папа ознамено-
вал завершение своей 15-ой загра-
ничной поездки св. Мессой на Пло-
щади союзников в Порто – втором 
по величине городе Португалии, 
расположенном на севере страны. 
Пятикилометровая вереница лю-
дей приветствовала Папу по пути 
на площадь, где его уже ожидало 
ок. 150 тыс. верующих. Отталки-
ваясь от первого чтения праздника 
апостола Матфия, который празд-
новался в этот день, понтифик ска-
зал, что и сегодня преемники Пе-
тровы нуждаются в тех, кто вместе 
с ними стал бы свидетелем воскре-
сения Христова: «Если вы не будете 
Его свидетелями в своем окруже-
нии, то кто вас заменит? Христиа-
нин внутри Церкви и вместе с Цер-
ковью является миссионером Хри-
ста, посланным в мир… Станем же 
свидетелями и, еще более, носите-
лями воскресшего Иисуса в мире 
и понесем Его в различные сферы 
общества и тем, кто в них живет и 
работает, и будем распространять 
ту “жизнь с избытком” (ср. Ин 10, 
10), которую Христос добыл для 
нас Своим крестом и воскресением 
и которая утоляет справедливей-
шую жажду человеческого сердца».

После св. Мессы Папа по пере-
полненным улицам отправился в 
международный аэропорт Порто, 
откуда вылетел в Рим. Прощаясь с 
португальцами, понтифик сказал: 
«На Португалию и всех ее сыно-
вей и дочерей да сойдет мое апо-
стольское благословение, пусть 
оно принесет вам надежду, мир и 
мужество. Я прошу об этом Бога 
по заступничеству нашей Фатим-
ской Владычицы, к которой при-
бегаю с великим упованием и не-
увядаемой любовью. Пойдем же с 
надеждой вперед! С Богом!»

Арман Нурланов ■ 

Президент Португалии Анибал Кавако Сильва и Святой Отец Бенедикт XVI.
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детям об Иисусе. Наша община 
состояла из бельгийских имми-
грантов, и у нас не было священ-
ника. Сколько молитв было воз-
несено за маленького Раймонда, 
не счесть! И, наверное, тогда мне 
и было предопределено скитать-
ся по миру в качестве миссионера.

– А как вам удается сохранять 
такую молодость души?

– По-моему, ваш вопрос запо-
здал на пару лет. За последний год я 
перенес два инсульта и операцию на 
колено. Но многие годы я, действи-
тельно, как будто бегал на вечных 
батарейках. Наверное, своей кажу-
щейся неувядаемой молодостью я 
обязан особому энтузиазму. Жду не 
дождусь следующего приглашения 
куда-нибудь вроде Жаркента или  
Армалека. Молитесь обо мне.

– Что вы с высоты прожи-
тых лет можете сказать о зарож-
дении вашего священнического 
призвания?

– Моя безмятежная юность 
прошла на 100 акрах земли нашей 
молочной фермы. Все ходили на 
воскресную Мессу. Очень рано я 
стал министрантом и не раз слы-
шал, как наша мать говорила, что 
молится о том, чтобы один из ее 
трех сыновей стал священником. 
Тогда я и не думал, что речь идет 
обо мне, потому что мне хотелось 
заняться бизнесом. Но в предпо-
следнем классе школы мои мысли 
обратились к священству. Я очень 
любил Евхаристию, исповедь и 
католические журналы, и, конеч-
но же, молитвы моей матери дали 
свой результат, хотя она никогда 
не говорила со мной открыто на 
эту тему. В семинарию я поступил 
в 1947 г., а рукоположение принял 
в 1955 в епархии Грин-Бей, штат 
Висконсин.

Я еще молодой для пенсии

Мне было предопреде
лено скитаться по миру 
в качестве миссионера.

О. Раймонд со священником из китайского г. Хумжа, расположенного непо-
лалеку от руин г. Армалека.

В июне подходит к концу про-
возглашенный Бенедиктом 
XVI Год священства. На этот 
раз в рубрике, посвящен-
ной призваниям, мы хоте-
ли бы воздать дань уважения 
священникам-ветеранам, по-
святившим всю свою жизнь 
служению Богу и душам. Нам 
удалось переговорить в Кара-
ганде с самым старшим, на-
верное, священником в Казах-
стане – о. Раймондом, епархи-
альным священником из США. 
Его инициативность, неисчер-
паемый оптимизм и чувство 
юмора – это радостный стимул 
для молодых поколений.

– Отец, только, пожалуйста, 
скажите правду: сколько вам лет?

– С тем количеством докумен-
тов, которые у меня есть, я ни-
кого не смог бы обмануть, даже 
если б захотел. Я родился 24 фев-
раля 1929 г., как раз когда вели-
кая депрессия еще только начина-
ла толкать мир в пропасть нище-
ты. Впрочем, мне не пророчили 
долгой жизни, так как вскоре по-
сле рождения я оказался в боль-
нице с двусторонней пневмони-
ей и плевритом. Врач сказал, что 
остается лишь отдать все в руки 
Божьи. Но моя семья отдала все в 
руки Марии, потому что (хотите 
верьте, хотите нет) наша Пребла-
гословенная Матерь в 1848 г., т.е. 
в тот самый год, когда она явилась 
в Лурде, почтила своим посеще-
нием и нашу маленькую католи-
ческую общину, явившись Адель 
Брисс и попросив ее рассказывать 
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– Почти всю свою священ-
ническую жизнь вы провели на 
миссиях. Как вам пришла в голо-
ву мысль отправиться в другие 
страны и проповедовать Еванге-
лие, если в самих США большин-
ство населения – некатолики?

– Да, более сорока лет своей 
священнической жизни я отдал 
миссии. Как так получилось? Ког-
да я был рукоположен, Папа Ио-
анн XXIII позволил епархиальным 
священникам выезжать на загра-

ничные миссии: в Латинскую 
Америку и Азию, где тогда ис-
пытывался огромный недоста-
ток в клире. Со времен началь-
ной школы я восхищался гаи-
тянами, которые так много вы-
страдали под игом рабства. И 
вот, когда Папа Римский разре-
шил епархиальным священни-
кам становиться миссионера-
ми, я попросил своего епископа 
Гринбейского отпустить меня в 
Гаити – страну, населенную чер-
нокожими, поголовно исповедую-
щими католичество. В итоге я про-
работал на Караибах 34 года.

А что касается США, то, в дей-
ствительности, католики составля-
ют большинство населения страны, 
т.е. более 60 млн. чел., и священни-
ков там достаточно, в то время как 
в других странах их не хватает.

– Вы сказали, что работали 
в Гаити. Что вы почувствовали, 
когда узнали о трагедии, постиг-
шей эту страну в результате не-
давнего землетрясения?

– Те 11 лет, которые я провел 
на острове, навсегда неизглади-

мо запечатлелись в моей памяти, 
и особенно сейчас, после земле-
трясения, нанесшего такой ужас-
ный урон этой и без того нищей 
маленькой стране.

Там я не только руководил ка-
толическим радио, вещавшим на 
семь местных епархий, но и актив-
но работал по выходным в при-
ходах. Я полюбил гаитян как сво-
их братьев и сестер. Некоторые из 
моих подопечных стали священни-
ками. Если бы я не был так далеко, 
то сразу же поехал бы туда, чтобы 
помочь, хоть как-то местным жи-
телям. Мой друг архиепископ и его 
генеральный викарий погибли под 
грудами развалин. Та же участь по-
стигла шестерых семинаристов. 
Семинария полностью разруше-
на, но будет заново отстроена при 
поддержке Ватикана.

– За тридцать с лишним лет 
вашего священнического слу-
жения в различных странах Ка-
раиб вам доводилось выполнять 
различные пастырские обязан-
ности. О чем вы вспоминаете с 
особой теплотой?

– Как можно в двух словах опи-
сать всю свою жизнь? Начну со сво-
его первого прихода в Доминикан-
ской Республике в г. Баника у гра-
ницы с Гаити. Это один из древней-
ших городов западного полушария. 
Он был основан в 1504 г. еще при 
жизни Колумба. Но местная цер-
ковь, построенная в типично коло-
ниальном стиле, вот уже несколь-

ко десятилетий не видела собствен-
ного священника. 18 тыс. жителей 
этого горного городка были факти-
чески предоставлены самим себе. 
Почти никаких дорог, единствен-
ный транспорт – лошади или мулы, 
нужно было учить испанский, но 
я не сдавался и вскоре начал посе-
щать 60 различных общин.

Крещения, катехизация, вен-
чания и т.д. Все были католиками 
и встречали меня с распростерты-
ми объятьями. Тысяча крещений 
и 46 венчаний за первый год, и еще 
множество первых причастий. Бла-
годаря проекту «Еда и работа» мы 
кирками и лопатами строили до-
роги и ремонтировали церкви. За 
тот первый год я похудел почти на 
19 кг. Несколько месяцев спустя по-
сле моего приезда в Банику меня 
навестили родители, которых так 
напугал мой вид, что они решили, 
что меня пожирают паразиты, но 
они никогда не видели меня таким 
счастливым. Когда через восемь 
лет я покидал этот приход, многое 
здесь изменилось, и имелись даже 
школа рукоделья и швейный центр.

Но потом было Гаити, где моей 
следующей задачей стало строи-
тельство 10-киловаттной католиче-
ской радиостанции «Радио Солей-
ля». В стране все еще царствовала 
диктатура Дювалье, так что вы, на-
верное, догадываетесь, что я не был 
здесь самым популярным священ-
ником. И хотя мы бесстрашно за-
щищали права людей, все же никог-
да не выступали напрямую против 
режима. Благоразумие – это луч-
шее, что есть в смелости. Но, про-
работав в Гаити 11 лет, я понял, что 
с меня хватит, и когда епископ Ар-
нольд Богерт из Розо, что в Доми-
никанской Республике, попросил 
меня помочь с организацией ра-
дио 18 членам епископской кон-
ференции Антил, я отправился на 
эти англо-франкоговорящие остро-
ва. Новая, тоже 10-киловаттная 
станция получила название: «Го-
лос островов». Но здесь я немного 
ошибся. Со станцией все было хо-
рошо, но мне хотелось еще доба-
вить ретранслятор для юных остро-
вов, таких как Барбадос и Трини-
дад. Иерархи дали добро и назначи-
ли нового директора, который дол-
жен был заплатить по счетам, ког-
да я закончу. К сожалению, никаких 
оплат не было. Ватиканские мило-
стыни не могут быть бесконечны-
ми. Грустно было видеть, как «Голос 
островов» выключает свои передат-
чики и закрывает свои студии.

На фотографии сверху: о. Рай-
монд в год рукоположения, на 
фотографии справа: о. Раймон-
ду 33 года.
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Францисканцы вообще име-
ли ключевое значение, потому 
что первый епископ Центральной 
Азии Ричард Бургундский, пре-
терпевший мученичество в XIII в., 
был францисканцем, и Рим хотел 
восстановить католическое при-
сутствие в регионе. Я знал об этом 
из общих очерков, так что, когда 
епископ Генрих Хованец пригла-
сил меня посетить в месте с ним г. 
Жаркент на границе с Китаем, где 
700 лет назад был убит Ричард Бур-
гундский, я обрадовался своей уда-
че. Но все еще только начиналось.

Представительница местных
властей, добрая женщина-
мусульманка, хотела запустить 
программу «Еда для бедных» 
(картошка и растительное мас-
ло), но ей нужны были первона-
чальные средства. А я приехал в 
страну с щедрыми пожертвова-
ниями из США и смог ей помочь. 
Так Католическая Церковь смог-
ла найти точку опоры в Жаркен-
те, чтобы попытаться возобно-
вить свое присутствие в регионе 
после стольких веков. И был на-
значен первым пастырем сорока 
с небольшим прихожан. Ведь Ва-
тикан хотел не количества прихо-
жан, а того, что приход мог расти 
в будущем.

– В нашей газете «Кредо» пу-
бликовалась ваша статья о по-
ездке на руины г. Армалека, где 
в XIII в. работали и умерли за 
Христа францисканские мис-

сионеры. Что могут значит для 
нас эти исследования и на каком 
этапе они сейчас находятся?

– Люди, знакомые с историей 
Центральной Азии времен Чин-
гисхана, знают, что его империя 
была поделена на четыре части 
или ханства: Ханбалык, Сарай, 
Багдад и Чагатай. В последний вхо-
дила вся Центральная Азия, а его 
столицей был Армалек, распола-
гавшийся в окрестностях нынеш-
него Хоргоса. Этот цветущий го-
род был разрушен до основания 
в 1395 г. Тамерланом, так что с тех 
пор многие не знали о его местона-
хождении. Но, находясь в Жаркен-
те, у самой границы с Китаем, я не 
мог не заинтересоваться этим во-
просом, и мое любопытство при-
вело меня в алматинский Инсти-
тут археологии. Наконец, вместе 
с двумя руководителями мы по-
бывали на том самом долгое вре-

мя неведомом месте, где скоро 
начнутся раскопки. Скоро в «Кре-
до» появится множество фотогра-
фий с этого священного места, и 
толпы паломников отправятся ко 
гробу мучеников-францисканцев. 
У североамериканских мучеников-
иезуитов есть святилище, у вьет-
намских, корейских и угандий-
ских – тоже. Исключение состав-
ляют лишь центральноазиатские 
мученики из Армалека. Я благода-
рен Богу, что Он использовал меня 
как инструмент для того, чтобы и 
им воздавались должные почести.

– Позвольте в заключение за-
дать вам один личный вопрос: 
вы отдали всю свою долгую 
жизнь служению Богу и людям; 
не жалеете ли вы о том, что по-
лучили именно священническое 
призвание?

– С удовольствием отвечу на 
этот вопрос. Что ж, я могу лишь 
пожелать, чтобы это славное при-
звание могло быть помножено во 
много раз. Быть вторым Христом, 
единственным Сыном Божьим 
ради спасения мира – это потря-
сающе!

И.М. ■

– В Казахстане вы восемь лет 
проработали в приходе Жаркен-
та. В тех странах, где вы работа-
ли раньше, большинство жите-
лей были католиками, и ощуща-
лась острая нехватка священни-
ков. Поэтому многим может по-
казаться странным, что вы все 
же решили сосредоточить свои 
пастырские усилия на малень-
ком приходе с небольшим чис-
лом прихожан…

– Мне было уже под 70, и у 
меня были серьезные проблемы со 
здоровьем, особенно с простатой 
и коленом. Я сделал трехгодичную 
остановку в Доминиканской Ре-
спублике, где построил однокило-
ваттную широковещательную ра-
диостанцию под названием «Ра-
дио Сердец». Потом я решил, что 
на этом мои миссионерские мы-
тарства завершены, но Фатимская 
Владычица пока со мной не закон-
чила. Мне сделали парочку опера-
ций, которые прошли успешно, я 
понял, что еще слишком молод для 
пенсии, и Небеса сделали мне нео-
жиданный сюрприз далеко от Ка-
раибов – в Казахстане на грани-
це с Китаем. Меня пригласил цен-
тральноазиатский нунций, с кото-
рым я встретился, когда навещал 
родственников в США. Он сказал, 
что, если у меня есть желание по-
работать парочку лет в бывшем 
Советском Союзе, то могу прие-
хать в Казахстан в Алматы, где но-
вый епископ был францисканцем 
из Грин-Бея. Вот он – перст Божий!

Благоразумие – это 
лучшее, что есть в 
смелости.

В Армалеке с алматинскими археологами.
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Евангелие:
Представьте себе это печальное событие в ма-

леньком городке близ Назарета: большая толпа на-
рода, оплакивающие мальчика женщины, похорон-
ная процессия. Самый близкий человек усопшего на 
похоронах – пожилая мать.

Совсем недавно она потеряла мужа, а теперь умер 
ее единственный сын, и все ее надежды на будущее 
умерли вместе с ним. У бедной женщины не оста-
лось никого, кто мог бы ей помочь в самых простых 
нуждах. Она была разбита горем и болью.

Иисус присоединяется к сочувствующим. Никто 
не обращается к Нему с просьбой вмешаться в про-
исходящее, но жалость и сострадание к бедной вдо-
ве побуждают Его к действию. Он прикасается к но-
силкам, возможно, это была простая доска для пере-
носа тела к месту погребения.

Прикосновение Иисуса к одру умершего счита-
лось церемониально нечистым и шокировало всех 
окружающих. Процессия останавливается. Иисус ве-
лит мертвому телу встать. Юноша садится и начинает 
говорить! И Иисус отдает его матери. Лука в точности 
повторяет фразу пророка Илии из 3 Цар 17, 23, опи-
сывающую чудо другого воскрешения сына вдовы.

В замешательстве люди не знают, на кого им смо-
треть: то ли на воскресшего мальчика, то ли на его 
мать, которая вне себя от счастья, то ли на Иисуса, пря-
мо на глазах у всех повторившего чудо, совершенное 
Илией – одним из величайших пророков древности. 

Все вострепетали и стали славить Бога, вторя 
эхом пророчеству Захарии о Мессии (Лк 1, 67–75): 
«Бог посетил народ Свой».

 Это событие приобретает дополнительное зна-
чение при рассмотрении его в более полном контек-
сте. Прочитайте стихи, которые написаны до 7 главы 
Евангелия от Луки и после. Чудо воскрешения сле-
дует сразу же после чуда исцеления слуги римского 

сотника, когда Иисуса удивила сила веры. Христос 
явил свою власть над болезнью, и слуга был исцелен. 

В стихах, следующих за сегодняшним чтением 
Евангелия, рассказывается о том, что пришли два 
ученика Иоанна Крестителя. Сам Иоанн послал их 
узнать, является ли Иисус долгожданным Мессией. 
Господь же велит им просто рассказать о том, что 
происходит: больные исцеляются, мертвые воскре-
сают и Евангелие проповедуется. Иисус знал, что 
Иоанн увидит связь Его слов с мессианским проро-
чеством из Ис 35, 5, которое Он пришел исполнить.

Размышление:
Представьте себя на месте одной из плакальщиц, 

ставших свидетельницами неожиданного чуда. Что 
бы вы подумали об Иисусе после того, что увидели?

Стихи, предшествующие сегодняшнему чтению, 
подчеркивают власть Иисуса над болезнями, а даль-
нейшее совершение чуда воскрешения показывает 
власть Господа над смертью. Почему это важно?

Молитва:
Вдова не умоляла Иисуса вмешаться, но Он сам 

решил помочь ей. Вспомните моменты вашей жизни, 
когда Бог помог вам в трудной ситуации. Проведи-
те молитвенное время в благодарности и хвале Богу. 

В 29 Псалме псалмопевец делится с нами своим 
свидетельством. Пусть эти слова станут вдохнове-
нием для вашей молитвы.

Созерцание:
В Гал 1, 11–19 мы читаем, как Бог открыл Иисуса 

Павлу, и тот стал проповедовать благую весть. Поду-
майте о том, как Бог открывает вам Иисуса и как вы 
можете поделиться верой с окружающими. 

13 июня 
Одиннадцатое рядовое 

воскресенье

ТОТ, КОМУ БОЛЕЕ ПРОЩЕНО
2 Цар 12, 7–10. 13; Пс 31, 1–2. 5. 7. 11; Гал 2, 16. 

19–21; Лк 7, 36 – 8, 3

Евангелие:
Симон фарисей пригласил Иисуса вкусить пищи 

в его доме. В те времена богатые люди вкушали 
пищу, возлежа за низким столом.

Женщина, возможно, блудница, омыла ноги Его 
слезами своими, отерла их волосами, целовала их и 
помазала их миром. С общественной точки зрения 
эта сцена была недопустима. Симон осуждает их 
обоих, но Иисуса даже больше, чем женщину, пото-
му что Он не останавливает ее.

Иисус знает, о чем думает Симон. И поэтому Он 
рассказывает притчу о двух людях, которым прости-
лись неоплаченные долги. При этом Иисус придает 
большое значение тому, что мы все грешники и нуж-
даемся в прощении. В поведении женщины прояви-
лось ее искреннее раскаяние, ее вера в Иисуса и лю-
бовь к Нему.

Затем Лука обращает наше внимание на роль 
женщин в служении Иисуса, назвав имена трех из 
них, которые шли вместе с Ним и Его учениками, в 
то время как последние проповедовали Евангелие. 
Он также добавил, что многие женщины поддержи-
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Литургия

вали служение Иисуса своими собственными сред-
ствами, возможно, это были еда и деньги. 

Размышление:
В чем была ошибка Симона, осудившего Иисуса 

и женщину?
Поразмышляйте о том, какое влияние могла ока-

зать эта встреча на Симона, гостей и женщину. Чему 
нас учит эта притча? 

Как вы думаете, все ваши грехи прощены, или 
только некоторые из них?

Молитва:
Слава Господу за то, что Иисус смывает с нас гре-

хи, когда мы в раскаянии приносим их к Нему. По-
молитесь словами 31 псалма. Попросите в своей мо-
литве Святого Духа помочь вам понять истинную 
природу благодати.

Созерцание:
Созерцайте принесенную за вас жертву Иисуса и 

Божий дар прощения. Подумайте о том, что значит 
жить для Бога, а не для себя.

20 июня 
Двенадцатое рядовое 

воскресенье

ОТРЕЧЬСЯ ОТ САМОГО СЕБЯ
Зах 12, 10–11; 13, 1; Пс 62, 2–6. 8–9; Гал 3, 26–29; 

Лк 9, 18–24

Евангелие:
В этом отрывке мы видим, что Иисус позволяет 

Своим ученикам узнать, что Он на самом деле явля-
ется Мессией. Но Он пока не стремится открыть это 
всем. Господь показывает им Свое отличие от того 
Мессии, которого они ожидали. Он будет отринут 
теми же самыми людьми, которые, казалось бы, ра-
достнее других должны приветствовать Его – церков-
ными лидерами. И даже более того, Он будет предан 
смерти. Но три дня спустя Он воскреснет вновь.

Далее Иисус говорит о той цене, которую придет-
ся заплатить каждому ученику Христа: «Если кто хо-
чет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест 
свой и следуй за Мною». (ст. 23) Господь показыва-
ет ученикам истинную реальность. Быть христиани-
ном – это значит каждый день делать выбор и более 
повиноваться Богу, нежели своим планам, даже тог-
да, когда это влечет за собой трудности и страдания. 
Поэтому каждый, кто хочет быть учеником Иисуса, 
должен быть готов отдать свою жизнь за веру. 

Ученикам эта перспектива кажется пугающей, 
но уже в следующую секунду Иисус поясняет: «Ибо 
кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее; а кто 
потеряет душу свою ради Меня, тот сбережет ее». И 
поскольку, в конечном итоге, следование за Иисусом 
– это единственный путь к спасению нашей жизни, 
жертва и страдания являются частью этого плана.

Эти несколько слов могли вызвать у учеников со-
мнения. Несмотря на то, что Иисус на самом деле 
был Мессией, мысль о том, что вместо победоносно-
го освобождения иудеев от Римских притеснителей, 
их могут приговорить к смерти, была шокирующей. 

Должно быть, они хотели знать, что ждет их впе-
реди. Из Ветхого Завета они знали, что Бог благо-

словляет праведных, а те, кто не повинуется Богу, бу-
дут подвергнуты страданиям. Куда приведет их путь 
следования за Господом? 

Следовать за Иисусом значит, прежде всего, ис-
кать Его волю и Его Царство, невзирая на цену и по-
следствия для нашей жизни.

 
Размышление:

На протяжении всей истории человечества вы-
двигались и выдвигаются по сей день разные пред-
положения по поводу того, Кем был Иисус. А как вы 
думаете, Кто Он?

Поразмышляйте над тем, почему Иисус прово-
дит аналогию между страдающим Мессией и стра-
дающими учениками. Как вы в своей жизни реаги-
руете на страдания?

Что означают для вас слова: «потерять свою 
жизнь и ежедневно нести свой крест»? как вам ка-
жется, в какой сфере вашей жизни вам труднее все-
го подчиняться Божьей воле вместо собственных 
желаний?

Молитва:
Несколько раз перечитайте сегодняшний ответ-

ный псалом. Созвучны ли эти стихи вашим чув-
ствам? Воспользуйтесь этими словами для искрен-
ней и правдивой беседы с Богом. Что в этом отрыв-
ке трогает вас больше всего? Быть может, Бог жела-
ет, чтобы вы молились Ему этими словами?

Созерцание:
В течение всей этой недели уделяйте немного 

времени для спокойного созерцания распятия на-
шего Господа. Подумайте о том, что оно символизи-
рует и какое оно имеет значение в вашей повседнев-
ной жизни. Что изменили смерть и воскресение Ии-
суса Христа? 

27 июня 
Тринадцатое рядовое 

воскресенье

СЛЕДУЙ ЗА МНОЮ
3 Цар 19, 16. 19–21; Пс 16, 1–2. 5. 7–11; Гал 5, 1. 

13–18; Лк 9, 51–62

Евангелие:
Проходя мимо самарянского селения, Иисус со-

бирается найти место, чтобы остановиться на ноч-
лег. Но когда жители узнают, что Господь направля-
ется в Иерусалим, то не пускают Его к себе.

Самаряне и иудеи издавна враждовали между со-
бою. Многие иудеи считали самарян хуже язычни-
ков и всячески старались избегать контактов с ними.

Иакова и Иоанна раздражает то, что Иисуса не 
принимают, и они готовы даже воззвать к Богу, что-
бы небесная кара снизошла истребить самарян. Ии-
сус упрекает Своих учеников за такую реакцию и 
идет далее в другое селение.

Затем Лука сообщает нам о череде встреч Иису-
са с людьми, которые желали стать Его учениками. 
Иисус на Своем пути к смерти ждет от тех, кто хочет 
следовать за Ним, полной самоотдачи. Он испыты-
вает искренность их намерения.

Одному человеку Иисус говорит: «Сын Челове-
ческий не имеет, где приклонить голову». Эта фраза 
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Жизнь Церкви

напоминает нам, что дом Иисуса не в этом мире. И 
следующая истина, выраженная в словах: «Наше же 
жительство на небесах» (Флп 3, 20), звучит для всех 
христиан жестоко.

Другой человек желает следовать за Господом, но 
сначала просит позволения похоронить отца. Ка-
жется, вполне разумная просьба. Ответ же, на пер-
вый взгляд, сликшом суров, но мы знаем, что Иисус 
почитает родителей. Следование за Иисусом должно 
быть для нас главным приоритетом. Отказ от веры и 
послушания Господу не может быть оправдан наши-
ми обязанностями по отношению к семье.

Та же идея отражена в ст. 61 и 62. Чтобы вспахать 
прямую борозду нужно быть постоянно сосредото-
ченным на поставленной цели и идти вперед. Если 
же то и дело оглядываться назад, то, несомненно, 
можно сбиться с курса.

И как мы говорили на прошлой неделе, нет ре-
цепта, как моментально стать учеником Христа. Ии-
сус должен первым прийти к вам, и, чтобы следовать 
за Ним, нужно отдать Ему все – всю свою жизнь.

Размышление:
Совпадают ли идеи, раскрытые сегодня, с ваши-

ми приоритетами? Говорили ли вы когда-нибудь 
Иисусу: «Да, но не сейчас, попозже…»?

Подумайте, как мы можем благовествовать Цар-
ствие Божие? 

Задумайтесь об отношении Иисуса к Иоанну и 
Иакову после их эмоциональной вспышки гнева 
против самаритян. Чему это нас учит?

Молитва:
Попросите Бога беседовать с вами посредством 

сегодняшнего отрывка из Писания. Скажите Госпо-
ду честно, как ваше сердце отвечает на Его слова. 
Если вы действительно желаете быть одним из Его 
учеников, обратитесь к Святому Духу с просьбой 
помочь вам справиться с теми сферами вашей жиз-
ни, которые вам наиболее трудно отдать в Божьи 
руки. Попросите Господа помочь вам сосредото-
читься на служении Ему, чтобы не сомневаться и не 
отклоняться, чтобы не сбиться с намеченного курса.

Созерцание: 
Поразмышляйте о Царствии Божьем. Какое вли-

яние оно оказывает на вашу жизнь? Подумайте, что 
для вас на самом деле означает следовать за Иисусом 
и быть Его учеником.

Материал Организации объединенных 
библейских Обществ (UBS)

Перевод Светланы Семеновой ■

в свое время немало трудностей 
и невзгод.

Наша небольшая община со-
бирается уже более 5 лет, и за это 
время мы получили много благо-
датей от Господа, одной из кото-
рых является наша часовня – ме-
сто пребывания Бога среди нас.

Сердца прихожан переполне-
ны радостью и гор-
достью за то, что 
и в нашем городке 
есть достойное ме-
сто, где все пропи-
тано любовью к Го-
споду, уважением 
друг к другу, осо-
бым чутким отно-
шением к окружа-
ющим, место, где 
люди могут покло-
няться Богу, встре-
чаться со своими 
братьями и сестра-
ми и стать одним 
сердцем и одной ду-
шой во Христе.

Прихожане ■

В этот день состоялось торже-
ственное освящение католиче-
ской часовни. Из г. Астаны при-
ехали архиепископ Томаш Пета и 
настоятель прихода Иисуса Ми-
лосердного в Аркалыке о. Ан-
джей Мармурович.

В церемонии освящения при-
няли участие прихожане и при-

Прикоснуться к святыне
Долгожданное и знаковое событие произошло 13 декабря 2009 г. в г. Аркалыке. 

архИепархИя в аС тане

глашенные гости из городского 
акимата. Для прихожан это был 
незабываемый день с празднич-
ной св. Мессой, молитвой и по-
клонением перед святыми дара-
ми. Многие видели в происходя-
щем символ пробуждения и на-
чала возрождения нашего ма-
ленького городка, пережившего 
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Вера молодых

Молодежь ждет встречи с Папой

«Укоренены и утверждены 
в Нем и укреплены в вере» (Кол 
2, 7) – таков девиз предстояще-
го Всемирного дня молодежи, ко-
торый пройдет в Мадриде (Испа-
ния) с 16 по 21 августа 2011 г.

Этой публикацией в «Кредо» 
нам хотелось бы пробить инфор-
мационное окно, через которое мы 
смогли бы ежемесячно передавать 
те сведения, которые покажутся 
нам интересными для вас, дорогая 
молодежь. Нам хотелось бы при-
звать всех вас готовиться в глубине 
своих сердец к этому мероприятию. 
В Мадрид поедет группа предста-
вителей из Казахстана, но данное 
событие должно объединить всех 
нас, так как все мы призваны вме-
сте следовать по пути нашей веры.

ВДМ – это торжественная 
встреча, на которой молодежь де-

монстрирует динамизм Церкви и 
свидетельствует об актуальности 
христианского вероучения. Это 
знамение церковного общения, 
которое собирает юношей и деву-
шек со всего мира, из различных 
ассоциаций, общин, групп и дви-
жений вокруг Папы и епископов, 
объединенных одной любовью ко 
Христу и Церкви и к своей мис-
сии в мире. На ВДМ выражается и 
укрепляется церковное общение.

Цели ВДМ очевидны: спо-
собствовать личной встрече со 
Христом, которая преображает 
жизнь; ощутить сущность Като-
лической Церкви как тайны и об-
щения; ясно осознать призвание 
каждого крещеного стать мисси-
онером; вновь открыть значение 
и суть таинств примирения и Ев-
харистии, углубляющих христи-
анскую жизнь. Т.е., одним словом, 
ВДМ должны насаждать верность 
Иисусу, которая с таким энтузи-
азмом выражается внутри Церк-
ви, что выходит за рамки празд-
ника и побуждает к миссии.

Герб мадридской встречи по 
авторскому замыслу должен сим-
волизировать молодежь всего 
мира, которая собралась для тор-
жественного исповедания веры во-
круг Папы у подножия креста, об-
разуя таким образом венец Алму-
денской Приснодевы – покрови-
тельницы Мадрида. В венце мож-
но разглядеть букву «М»   началь-
ную букву имени Марии и назва-
ния города Мадрида. Крест как 
знамя христиан царит над встречей 
Папы с молодежью. Этот символ 
образуют линии спонтанные и, в то 
же время, уверенные, как молодежь 
XXI в. Он такой же близкий, добро-
желательный, открытый, радост-
ный, спокойный и положительный.

Всемирный день молодежи – 
это великая катехиза и прекрас-
ная возможность для евангелиза-
ции: быстрый и надежный путь ко 
Христу лежит через Приснодеву 
Марию, Матерь Бога и людей, при-
мер и образец, следуя которому 
можно достичь Господа и выпол-
нить главное предназначение ВДМ 
– возвестить миру учение Христа.

Беседуя в этом году в Турине 
с группой молодежи, Папа при-
гласил их в Мадрид. Призвав тог-
да всех юношей и девушек к са-
моотдаче и великодушию, Святой 
Отец выразил свое желание, что-
бы эта «встреча, которой всегда 
все с нетерпением ожидают…, по-
служила росту в каждом энтузи-
азма и верности в следовании за 
Христом и радостном послуша-
нии Его учению».

Желающих подробнее узнать о 
встрече приглашаем на страницу 
www.madrid11.com, где вы смо-
жете найти нужную информацию 
на различных языках.

О. Хосе Луис Мумбиела ■
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Пастырь 
сибирских 
ссыльных
2

усматривал средства передвиже-
ния, места привала и вид оплаты. 
О. Кшиштоф странствовал, глав-
ным образом, зимой, а для пере-
движения использовал почтовый 
тракт, пароход, лодки, конные, со-
бачьи и оленьи упряжки. 

Это были крайне трудные по-
ездки, но они доставляли миссио-
неру огромную радость. Каждый 
год о. Шверницкий навещал сво-
их прихожан. Маршрут его поезд-
ки был заранее строго определен, 
но если только монашествующий 
миссионер узнавал, что где-то там, 
по пути следования, вне назначен-
ного маршрута, есть какой-нибудь 
ссыльный католик, он отклонял-
ся от запланированного пути, что-
бы утешить пусть даже одного за-
бытого беднягу. Делал он это уже 
за свой счет, разве что на почтовой 
станции встречал какого-нибудь 
доброжелательного и зажиточно-
го человека, который оплачивал 
его проезд, пропитание и ночлег. Б. 
Дыбовский, который знал сибир-
ские реалии, пишет, что «каждый 
его прихожанин с горячим нетер-
пением ожидал прибытия весной 
ангела-утешителя в лице своего на-
стоятеля, который умел оживить и 
укрепить каждое наболевшее серд-
це и вдохновить верой в лучшее бу-
дущее. Этой пламенной и искрен-
ней верой он был проникнут на-
сквозь». Сохранились многочис-
ленные сведения о его пастырских 
поездках, потому что по возвраще-
нии он всегда отчитывался перед 
церковными властями в Могилеве.

Великую радость принесло ему 
разрешение на пастырский визит 
в амурские края, отнятые Росси-
ей у Китая. Там было много ссыль-
ных, которых к тому времени не 

Мариинский монах был свя-
щенником, который жил в согла-
сии со своим призванием, имел 
чуткое и отзывчивое к нуждам 
изгнанников сердце, пользовал-
ся огромным уважением как сво-
их, так и чужих, а также самого 
генерал-губернатора Муравьева-
Амурского. О. Шверницкий хо-
рошо понимал, что творилось 
в сердцах большинства ссыль-
ных – его непростых прихожан. 
Одни, удрученные несчастьем, ху-
лили Бога и людей. Другие из-за 
материальной нищеты охладева-
ли к вере. Мужчины были оби-
жены на священников за то, что 
те убедили их организовать вос-
стание, обещая победу, вместо ко-
торой пришло поражение и ссыл-
ка. Апостол Сибири, сам испытав 
на себе участь заключенного и из-
гнанника, понимал все их скорби 
и сомнения и относился с уваже-
нием и почтением к каждому, по-
степенно и терпеливо преодоле-
вая недоверие. Некоторые из со-
сланных впадали в депрессию, ал-
коголизм, поддавались демора-
лизации. Прочие развлекались и 
приобретали имущество, богатея 
на чужом несчастии. О. Шверниц-
ки так пишет о них Дубецкому: 
«Что же я могу написать тебе об 
Иркутске? Люди отстраиваются, 
вымывают золото, делают огром-
ные накрутки на товары, веселят-
ся и гуляют, делая все, что только 
им угодно». 

После смерти бернардинца о. 
Д. Хацицкого, иркутского настоя-
теля (ум. 10 октября 1855 г.), при-
ходский комитет при иркутской 
церкви принял решение о направ-
лении ходатайства к губернатору 
Иркутска о назначении о. Кшиш-
тофа временным администрато-
ром прихода. Уже 13 октября гу-
бернатор выразил свое согласие, 
а 17 октября о. Шверницкий про-
информировал об этом архиепи-
скопа могилевского и консисто-

рию.  На основании декрета ми-
трополита от 10 декабря 1855 г. он 
был назначен постоянным насто-
ятелем иркутского прихода и ка-
пелланом военнослужащих си-
бирских подразделений, что под-
твердили также царские власти 
указом от 26 июля 1856 г. 

Этот священник в течение 42 
лет своей деятельности в Иркут-
ске был миссионером, монахом 
с призванием, человеком вели-
кой доброты и усердия, духовным 
отцом изгнанников и символом 
Польши в изгнании. Обязанно-
сти его строго определялись ди-
рективами канцелярии генерал-
губернатора, которым в то время 
был человек высокой культуры 
граф Муравьев-Амурский.

Помимо работы настоятеля, в 
задачи о. Кшиштофа входило так-
же ежегодное посещение верных, 
разбросанных по территории это-
го крупнейшего прихода мира. 
Особенно горячо желал он побы-
вать в Приамурье, до той поры не-
доступном для Церкви. Маршрут 
поездок священника был строго 
определен и в большинстве случа-
ев охватывал лишь большие ско-
пления католиков, а также пред-

На основании декрета 
митрополита от 10 дека
бря 1855 г. о. Шверницкий 
был назначен постоян
ным настоятелем иркут
ского прихода и капелла
ном военнослужащих си
бирских подразделений
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навещал еще ни один священник. 
Своей радостью он поделился со 
священником Иосифом Ренерем 
из Захарышек: «Наконец испол-
нились мои мечты. На протяже-
нии нескольких тысяч верст я смо-
гу утешать и утверждать в вере ка-
толиков. О, как я буду счастлив в 
этой поездке! Впервые голос като-
лического священника раздастся 
на тех неведомых до сих пор про-
сторах. Впервые от спасения мира 
бескровная жертва Сына Божье-
го свершится в этих краях».  Эта 
великая миссионерская поездка 
по территории Дальнего Востока 
продлилась с марта 1859 до января 
1860 г. О. Шверницкий встретился 
с ок. 350 ссыльными католиками. 

По просьбе друзей о. Швер-
ницкий свою самую далекую и са-
мую трудную, но, в то же время, 
принесшую ему большое духов-
ное удовлетворение поездку ото-
бразил в ярком очерке, опубли-
кованном впоследствии. Прохо-
дя тысячи километров, он служил 
св. Мессы, крестил, исповедовал, 
учил, венчал, освящал могилы, 
утешал и укреплял веру. Для всех, 
кого он повстречал на своем пути, 
приезд католического священни-
ка и богослужения, совершавши-
еся впервые за долгие годы в си-
бирской глуши, уже забытой, ка-
залось, Самим Богом, были нео-
быкновенным событием, стиму-
лом для более глубокого испыта-
ния совести перед Господом, от-
ечеством и ближним, отказу от 
пьянства и обращения к вере.

О. Шверницки с умилени-
ем описывает те встречи в Сиби-
ри: «Во время молитвы и пения не 
одна пара глаз оросилась слезами, 
потому что при воспоминании о 
родине как-то грустно и сладост-
но становилось в сердце, и хоте-
лось верить, что мы, разлученные 
со своими близкими, отечеством, 
когда-нибудь дождемся и того, 
чтобы жить еще на родной земле 
и сложить в ней кости». Встретив-
шись в самом далеком пункте сво-
его путешествия нескольких со-
отечественников, священник пи-
сал: «При мысли, что в этом за-
коулке земли, вероятно, впервые 
была вознесена бескровная жерт-
ва Сына Божьего и что меня, не-
достойного, выбрал Господь пер-
вым, кто принес сюда утешение 
для католиков, мои слезы смеши-
вались со слезами моих пенитен-
тов – слезы сожаления и раская-
ния за мои грехи и за мое слиш-

ком малое самопожертвование 
Богу и братьям». 

Апостол Сибири был чело-
веком необыкновенной добро-
ты, самопожертвования и смире-
ния. Свои письма он подписывал 
словами «humilimus servus» и сам 
себя называл: «бедным священ-
ником».  Слово «бедный» упо-
треблялось не в смысле матери-
альном, а значило «скромный, са-
моотверженный, не склонный ко 
всякого рода почестям и возвы-
шениям». По словам современни-
ков, он делал много доброго, чуж-
даясь при этом всяческой попу-

лярности. В письме к М. Дубец-
кому о. Кшиштоф дал прекрас-
ное свидетельство евангельско-
го рвения: «Боже, сохрани меня 
от ужасной обязанности повы-
шения по службе. Я простой и 
грешный человек. Мне хотелось 
бы и впредь утешать всех изму-
ченных тайгой, утомленных Си-
бирью, отсеченных от мира». В 
одном из писем Ф. Зенкевич пи-
шет, что о. Шверницкий трудил-
ся, следуя своему призванию, и 
поддерживал нуждающихся ма-
териально: «Не раз какой-нибудь 

старик, бедолага или растяпа смог 
найти кров в приходском доме о. 
Шверницкого, а у новоприбыв-
шим в город всегда найдется вре-
менный приют».  В рамках цар-
ской амнистии 1857 г. многие из 
переселенцев получили позволе-
ние вернуться из Сибири на ро-
дину или в другие места. Однако 
не все воспользовались этой воз-
можностью:

1) из-за нищеты и отсутствия 
средств на переезд;

2) некоторым некуда было воз-
вращаться, так как их имущество 
было конфисковано;

3) другие были настолько 
больны или стары, что уже не пе-
ренесли бы тяготы дороги и т.п. 

Мариинский миссионер про-
сил в своих письмах за тех, кто 
нуждался в помощи. В письме 
к «Самой лучшей и самой доро-
гой госпоже Генераловой» (по-
видимому, речь идёт о Марии 
Юшневской) он ходатайствовал о 
финансовой помощи и поддерж-
ке для тех, кто не в состоянии себе 
помочь. Его письма являются 
своего рода плачем пророка Ие-
ремии, полным отчаяния и при-
зыва к зараженным бездушием и 
бессердечностью соотечествен-
никам. Прося помощи для одного 
больного, священник пишет: «Го-
спожа Генералова, ведь мы здесь 
все голые, как турецкие святые, 

но все-таки, отнимая у самих себя 
средства на удовлетворение на-
ших потребностей, мы отдаем их 
на содержание несчастного пара-
лизованного. А ведь у этого Лаза-
ря есть богатый брат». О. Кшиш-
тоф горячо просил эту женщину 
замолвить словечко перед братом 
несчастного, чтобы пробудить его 
совесть, потому что, если бы «не 
доброта товарищей, у него на со-
вести была бы смерть брата». 

Продолжение следует.
Ян Космовский (MIC)

Алексей Мицинский (MIC) ■

Его письма являются свое
го рода плачем пророка Ие
ремии, полным отчаяния и 
призыва к зараженным без
душием и бессердечностью 
соотечественникам.  
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познаеМ оСновы веры

Церковь необходима для спасения?
Христос возлюбил Церковь и предал Себя за неё. (Еф 5, 25)

ККЦ

Церковь, предуготовленная 
в Ветхом Завете в образе Израи-
ля и осуществленная искупитель-
ной смертью и воскресением Ии-
суса Христа и излиянием Святого 
Духа в Пятидесятницу, была явле-
на тайной спасения.

Поэтому между Иисусом и Цер-
ковью существует глубокая связь: 
Церковь находится не только во-
круг Иисуса, она является телом 
Христа – Главы Своей Церкви. Он, 
умерший и воскресший, тесно сое-
диняет с Собой верующих в одном 
народе: Церковь живёт Христом, 
во Христе и для Христа. Он живёт 
в ней и с нею (ср. ККЦ, 807). Чле-
ном народа Божьего становится че-
ловек через веру и крещение.

Из своего Божественного ис-
точника Церковь черпает свои 
свойства, которые исповедуем в 
Символе веры: «Верую во единую 
святую католическую и апостоль-
скую Церковь».

Благодаря Христу, своему ис-
точнику, Церковь едина: Иисус 
Христос «примирил Своим Кре-
стом всех людей с Богом, восста-
навливая единство всех в еди-
ном народе и едином теле» (GS 
783). Единство проявляется в ис-

поведании единой веры, совмест-
ном совершении богослужений 
(таинств) и апостольской преем-
ственности посредством таинства 
священства. Католическая Цер-
ковь – это единственная Церковь 
Христова: «…Только через Като-
лическую Церковь Христову, ко-
торая есть общее для всех ору-
дие ко спасению, можно получить 
всю полноту средств для спасе-
ния» (UR 3). Поэтому Церковь не-
обходима для спасения.

Святость Церкви проистека-
ет от святости ее Главы – Иисуса 
Христа, который, предав Себя за 
нее, освятил и соединил ее с Собой 
(ср. Еф 5, 25). Церковь свята в сво-
ей цели: освящение людей во Хри-
сте и прославление Бога во Христе.

Церковь католическая, т.е. все-
ленская, универсальная в двух 
смыслах. Она получает от Христа 
полноту средств спасения: пра-
вильное исповедание веры, жизнь 
таинств и священническое служе-
ние. Ее вселенский характер  состо-
ит в том, что все люди во все време-
на призваны участвовать в народе 
Божием. «Церковь стремится дей-
ственно и постоянно к соединению 
всего человечества… под Главою 
Христа в единстве Его Духа» (LG 
13). Церковь продолжает и разви-
вает миссию Самого Христа, пове-
левшего ученикам научить и кре-
стить все народы (ср. Мф 28, 19).

Построенная на прочном 
основании апостолов, Церковь 
называется апостольской. Хри-
стос управляет ею через Петра и 
других апостолов, присутству-
ющих в их преемниках, Папе и 
епископском чине (ср. ККЦ 869). 
Апостольская преемственность – 
это передача посредством таин-
ства священства миссии и власти 
апостолов епископам, их преем-
никам. Силой апостольства Цер-
ковь пребывает в общении веры и 
жизни со своим источником.

О. Леопольд Кропфрайтер ■

2 мая в приходе св. Иосифа г. 
Караганды совместными усили-
ями о. Леопольда Кропфайтера, 
о. Владимира Немца, приходских 
музыкантов, их коллег из прихода 
Преображения Господня  и сту-
дентов Карагандинского коллед-

жа искусств им. Таттимбета был 
организован пасхальный концерт.

Для прихожан прозвучали 
классические и духовные произве-
дения композиторов разных эпох 
и стилей. Это была и фортепиан-
ная, и струнная, и оркестровая, и 
хоровая музыка. Также было ис-
полнено несколько песенных но-
меров. Очень примечательно, что 
в концерте принимали участие и 
представители Карагандинского 
симфонического оркестра.

В праздничной обстановке 
звучали композиции Роберта Шу-
мана, Франца Шуберта, Армена 
Хачатуряна и других талантливых 
композиторов. «Славьте Госпо-
да на гуслях, пойте Ему на десяти-
струнной псалтири», пел царь Да-

вид (Пс 33(32), 2), и этот концерт 
стал доказательством того, что Го-
сподь подарил нашим приходам 
много талантливых и серьезных 
людей, которые через музыку мо-
гут переживать общение с Ним и 
дарить Его людям.

Спасибо всем организаторам 
концерта. Да благословит вас Бог 
и да пошлет вам благодатей! Спа-
сибо и участникам; пусть Бог да-
рует им творческого вдохнове-
ния, терпения, музыкантской чут-
кости и благословит их на даль-
нейший творческий путь!

А мы будем надеяться, что та-
кие концерты в дальнейшем вой-
дут в традицию наших приходов!

Наталья Кузив■

Славьте Господа на гуслях…
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– Папский богослов – кто это?
– В соответствии с традици-

ей, сложившейся еще в Средневе-
ковье, во времена св. Доминика, 
эту должность занимает домини-
канец. Раньше его называли учи-
телем или наставником апостоль-
ского дворца, но при Папе Пав-
ле VI он стал именоваться богос-
ловом Папского дома. На про-
тяжении вот уже многих столе-
тий на наставника апостольско-
го дворца возлагаются три зада-
чи. Во-первых, он должен прово-
дить конференции для всего дво-
ра понтифика, при котором всег-
да, и особенно в эпоху Возрожде-
ния, было много людей, не имев-
ших священного сана, и именно 
их должен был учить папский бо-
гослов. Во-вторых, в период суще-
ствования папского государства 
наставник апостольского дворца 
занимался цензурой всех книг, из-
дававшихся в Риме.

На сегодня эти две первые 
функции отпали сами собой. У 
Рима теперь есть свои издатель-
ства, университеты, и Церковь не 
вмешивается в их деятельность. 
А работающие при Св. Престоле 
священники в большинстве сво-
ем доктора богословия, которые 
не нуждаются в том, чтобы кто-то 
проводил для них конференции. 
Зато третья обязанность настав-
ника апостольского дворца свя-
зана с папскими выступлениями. 
Целое бюро в Ватикане занимает-
ся их подготовкой. Как известно, 
не все свои речи Папа пишет соб-
ственноручно – он просто не в со-
стоянии сделать это. Эти речи го-
товят разные люди в зависимости 
от того, с кем будет встречаться 
понтифик. Но, прежде чем текст 

речи увидит Папа, его должен 
просмотреть богослов, который 
проверяет, не вкралась ли туда 
какая-нибудь ошибка. В этом и со-
стоит моя главная задача: читать 
речи, подготовленные для Папы.

Конечно, речи пишут като-
лики, которые часто вставляют 
в них цитаты из сочинений Йо-
зефа Ратцингера (т.е. нынешне-
го Папы Бенедикта XVI), так что 
можно сказать, что речи состав-
ляются в духе понтифика. Мне 
редко приходится что-либо ис-
правлять, хотя и случаются неяс-
ные формулировки, которые мо-
гут быть превратно истолкованы. 
Тогда речь дорабатывают, чтобы 
выразить мысль поточнее. Потом 
читает сам Папа и иногда добав-
ляет что-нибудь от себя.

– Вы упомянули уже о том, 
что богословами Папского дома 
вот уже много столетий явля-
ются доминиканцы. Но как так 
случилось, что именно вы заня-
ли этот пост?

– В нашем ордене сейчас не так 
много монахов: когда я принимал 

С 12 по 17 апреля в Астане прошла встреча священников Казах-
стана. Во время встречи духовные упражнения проводил о. Во-
йчех Гертых – доминиканец, богослов Папского дома. Главной 
темой этих реколлекций стала нагорная проповедь Иисуса.

Наставник 
апостольского дворца
Беседа с о. Войчехом Гертыхом – доминиканцем и богословом 
Папского дома

О. Войчех Гертых (ОР) ис-
полняет функции богослова 
Папского дома с 1 декабря 2005 г.

Он родился 27 сентября 1951 
г. в Лондоне в известной и ува-
жаемой семье польских эмигран-
тов. В 1970 г. приехал в Польшу и 
поступил на исторический фа-
культет Университета им. Адама 
Мицкевича в Познани. Участво-
вал в работе познаньского цен-
тра Академического душепопе-
чения доминиканцев.

По окончании университе-
та Войчеху Гертыху пришлось 
много месяцев дожидаться, 
пока власти присвоят ему поль-
ское гражданство. На следу-
ющий же день после получе-
ния паспорта молодой магистр 
истории вступил в новици-
ат Ордена доминиканцев. Свя-
щенническое рукоположение 
принял в Кракове. Докторат по 
нравственному богословию за-
щитил в Риме в Папском уни-
верситете св. Фомы. Затем вер-
нулся в Польшу и занялся вос-
питанием семинаристов и пре-
подаванием нравственного бо-
гословия в Кракове. О. Гертых 
входил в генеральный совет Ор-
дена доминиканцев, был совет-
ником генерала по делам интел-
лектуальной жизни.

Кроме того, о. Войчех Гертых 
является членом Папского ко-
митета по организации между-
народных евхаристических кон-
грессов. Следующий, пятиде-
сятый такой конгресс пройдет 
в столице Ирландии г. Дублине 
10–17 июня 2012 г. по девизом: 
«Евхаристия – общение со Хри-
стом и друг с другом».

Началом моей веры 
стало то, что я родился 
раньше срока, был очень 
слаб, и мама, опасаясь 
за меня, еще в больнице 
попросила стакан воды 
и крестила меня. С то
го момента я стал 
верующим.
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отношениях двое влюбленных не 
смотрят друг на друга сквозь при-
зму науки; они просто доверяют 
друг другу. Внутри веры мы долж-
ны думать, должны познавать ка-
техизические истины, основные 
истины веры и увидеть, как они 
подходят нашей природной лю-
бознательности, нашему природ-
ному желанию смысла. Поэтому 
внутри веры есть место для богос-
ловского размышления, для уточ-
нения истин веры, ведущих нас к 
Богу. Богословие само по себе не 
дает веры, но укрепляет ее, хра-
нит, приближает к ней наш ум, 
учит нас опираться на Бога.

Не стоит воображать, что у док-
тора богословия вера глубже, чем 
у обычной бабушки, которая еже-
дневно молится розарием и упо-
вает на Бога. Возможно даже, что 
она как раз-таки ближе к Богу, лег-
че устанавливает контакт с Ним, 
чем многие доктора богословия. 
Богословие должно служить вере.

– Наших читателей интере-
сует личный опыт, встреча с Бо-
гом. Не могли бы вы поделиться 
с нами чем-нибудь в этом роде?

– Мне не очень хотелось бы го-
ворить о себе. Скажу лишь, что 
родился я в католической семье и 
был крещен в младенчестве, так 
что самого начала стоял на пути 
веры. В прошлом году, посвящен-
ном апостолу Павлу, меня потряс-
ло одно открытие: св. Павел знал 
ответ еще до того, как поставить 
вопрос. Не было так, что он заду-
мывался над смыслом, над жиз-
нью, над миром, над верой и, 
видя, что что-то не так, пришел 
ко встрече со Христом. Не Па-
вел нашел Иисуса, а Иисус нашел 
его, встал на его пути, когда он на-
правлялся в Дамаск, и лишь в све-
те встречи со Христом у Павла от-
крылись глаза, и он стал лучше 
понимать окружающий мир.

Мне кажется, что именно та-
ков должен быть путь веры. Мне 
кажется, что вера не зиждется на 
том, что человек встает на цыпоч-
ки, тянет голову вверх и задает 
вопросы… Хотя некоторые люди 
ведут себя именно так. Мне ка-
жется, что Бог действует в душах, 
Он Сам подталкивает их к вопро-
сам, к поискам. Вера – это, прежде 
всего, дар Божий. Нельзя кого-то 
УБЕДИТЬ в вере, она – не резуль-
тат логического размышления. 

Вера зиждется на том, что Бог за-
хватывает, втягивает нас. Так про-
исходит встреча с тайной. Содер-
жание веры передается Церковью 
посредством чтения слова Божье-
го, катехизации или религиозной 
литературы. Но зародыш веры да-
ется Богом. Ее сущность в том, что 
Бог Сам вступает в нашу жизнь.

Конечно, в истории бывали 
случаи, когда атеисты входили в 
Церковь, вдруг ощущали дыхание 
благодати и выходили уже верую-
щими. Взять хотя бы для примера 
Андре Фроссара. Но у большин-
ства людей этот первый момент 
веры происходит очень спокойно, 
не изобилуя какими-то особыми 
знамениями.

Началом моей веры стало то, 
что я родился раньше срока, был 
очень слаб, и мама, опасаясь за 
меня, еще в больнице попроси-
ла стакан воды и крестила меня. 
Потом священник крестил меня в 
церкви «под условием» на тот слу-
чай, если мама сделала что-нибудь 
не так. Конечно, я считаю, что моя 
мать сделала все правильно, и с 
того момента я стал верующим.

– Вы часто говорите о своем 
особом восхищении св. Терезой 
Лизьеской. Что так восхищает 
вас?

– Меня восхищают ее отноше-
ния с Богом и умение описать их в 
простых словах. Св. Фома Аквин-
ский, которого я тоже часто цити-
рую, пытался выразить эту реаль-
ность точными определениями, 
дать вещам их имена и в результа-
те пользовался сухим, черствым, 
но в то же время и правдивым язы-
ком. В случае же св. Терезы созда-

постриг по всему миру было 11 
тыс. доминиканцев, а сейчас око-
ло 6 тыс. Перед моим назначени-
ем кардинал Содано сказал мне, 
что нужен был человек с доктор-
атом по богословию, знающий 
иностранные языки и живущий в 
Риме. Плюс к тому кандидат дол-
жен быть не слишком старым и 
не слишком молодым. Эти кри-
терии сильно сузили список кан-
дидатов: в ордене было не больше 
тридцати таких людей.

Почему выбор пал именно на 
меня? Не знаю, так получилось. Я 
первый поляк, исполняющий это 
служение.

– Что такое богословие? Его 
изучение приближает к Богу?

– Главная наша встреча с Бо-
гом происходит благодаря вере. 
Вера – это смирение разума, а не 
его отрицание. Господь не хочет, 
чтобы мы выбросили разум из го-
ловы. Разум – это дар Божий. Мы 
встречаемся с Богом благодаря 
вере, которая видит дальше разу-
ма. Господь Бог обитает во мраке. 
Если бы мы могли встретить Его 
благодаря одному разуму, то све-
ли бы Его до роли предмета, кото-
рый находит в нашей власти. Хи-
мик, конечно, умнее предмета, ко-
торый исследует; он властен над 
ним. С Богом мы встречаемся по-
средством веры, которая ведет 
разум дальше, за его естественные 
границы, к живому Богу.

Бог, скрывающийся во мраке 
тайны, одновременно являет нам, 
что Он – Отец, потому что там, где 
есть вера, есть и доверие, есть лю-
бовь. В наших межчеловеческих 

Папа – это очень 
культурный и вежливый 
человек, очень скромный. 
У него нет, наверное, та  
лан  та говорить к толпам: 
это скорее ученый, всю 
жизнь просидевший за 
столом и писавший кни
ги. Это также глубоко 
верующий и преданный 
Церкви человек.

Вера не запрещает 
думать. Внутри веры 
мы должны думать, 
дол ж ны познавать 
катехизические исти
ны, основные истины 
веры и увидеть, 
как они подходят 
нашей природной 
любознательности, 
нашему природному 
желанию смысла.



19

 июнь 2010

Вера и повседневность

ется ощущение, будто эта девушка 
села рядом и сказала: «Смотри!» К 
тому же она говорит на нашем со-
временном языке. В ней я вижу 
то, о чем постоянно говорю: при-
мат богословских добродетелей 
(веры, надежды и любви), т.е. при-
мат отношений с Богом. Св. Тере-
за показывает нам очень простой 
путь к Богу: быть ребенком перед 
Богом! А ребенок только и умеет, 
что делать в пеленки и еще кри-
чать, плакать и спать. Тереза гово-
рит, что ребенок временами такой 
милый, когда спит. Т.е. Тереза учит 
быть ребенком перед Богом и хра-
нить упование на Него, и в то же 
время мы видим у нее очень глу-
бокое чувство ответственности 
на повседневную жизнь. Ей чуж-
да позиция по типу: «Господь меня 
любит, а потому я лежу на дива-
не, а Господь пусть спасает меня». 
Св. Тереза уповает на Бога, но при 
этом она очень конкретна и прав-
дива в своих человеческих поступ-
ках, в заботе о сестрах, чутка к 
проблемам других, а не сосредото-
чена на себе. Таким образом, в св. 
Терезе я ценю ее стремление быть 
ребенком перед Богом, но в то же 
время и ее чувство ответственно-
сти перед миром.

Люди же часто ведут себя со-
всем наоборот: думают, что перед 
Богом нужно быть сильным, что, 
если мы не будем совершенны, то 
Господь и смотреть на нас не по-
желает (это страшное заблужде-
ние), а в жизни оказываются рас-
сеянными, не зрелыми и безот-
ветственными. Нужно учиться 
этой ответственности, жизненной 
правдивости, но только в контек-
сте полного упования на Бога.

– И последний вопрос: вы 
работаете в Ватикане рядом со 
Святым Отцом. Какой он в обы-
денной жизни?

– Папа – это очень культурный 
и вежливый человек, очень скром-
ный. У него нет, наверное, талан-
та говорить к толпам: это скорее 
ученый, всю жизнь просидевший 
за столом и писавший книги. Это 
также глубоко верующий и пре-
данный Церкви человек. Он соби-
рался на пенсию и вдруг неожи-
данно для себя стал Папой! И сей-
час он с огромным самопожертво-
ванием исполняет это служение.

Беседовал
О. Павел Блок (OFMConv.) ■

карагандИнСкая епархИя

Магия мяча
6 и 7 мая на «стадионе» карагандинской семинарии прош-
ли товарищеские матчи по футболу между командами при-
ходской молодежи, семинаристов и священников. 

Без Месси и Рональдо, а только своими силами… мы сделали 
сенсацию!

Особые свойства мяча безо всякого волшебства могут создавать 
фантастические вещи: энтузиазм, красоту, дружбу, сплоченность… 
Хорошо рассчитанный пас, эффектный прыжок вратаря, точный 
удар, умение обвести противника, чтобы дать шанс партнеру по ко-
манде… Все это, несмотря на усталость и ушибы, стало прекрасным 
опытом, который стоило разделить с друзьями и товарищами в пас-
хальное время.

В первых числах мая в семинарию вместе со своими священни-
ками приехала группа из прихода г. Чарск. Здесь их уже ожидали 
семинаристы, карагандинская и темиртауская молодежь. В течение 
нескольких дней ребята сходились в футбольных баталиях (в том 
числе и одна команда священников).

Хотя мяч команды гнали в противоположных направлениях и, 
разумеется, с противоположными целями, постепенно к нам все яс-
нее приходило сознание, что все мы играем в одной команде: ко-
манде людей, которые не только молятся вместе, но и делят друг с 
другом радости дружбы.

А кто победил? Лучшим трофеем было достижение всех и каж-
дого: дружба – это сокровище жизни, которое приобретается и об-
новляется, когда ты со «спортивным настроем» радуешься обще-
нию с друзьями, не заботясь особо о том, кто «лучший на табло».

Нам хотелось бы поблагодарить о. Антона Бергера, настоятеля 
из г. Чарска, который и стал инициатором этой встречи.

Болельщик ■
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Кардинал Вальтер Каспер

Богословские корни конфликта

Что такое прозелитизм?
Правильно понимаемый прин-

цип канонической территории не 
объясняет сам по себе резкую ре-
акцию Москвы. Проблема здесь 
скорее состоит в ином толкова-
нии этого принципа, понимаемо-
го в смысле национальных Церк-
вей. Чтобы внести ясность, следу-
ет отметить, что «Основы соци-
альной концепции Русской Пра-
вославной Церкви», которые мы 
цитировали выше, употребля-
ют понятие «нация» в двух значе-
ниях: как этническая общность и 
как совокупность граждан опре-
деленного государства (II.1). Рус-
ская Православная Церковь при-
знает сегодня разделение (но не 
отделение) Церкви от государ-
ства (III.3) и решительно отста-
ивает свою свободу перед ли-
цом последнего (III.5). Поэтому 
толкование термина «канониче-
ская территория» в смысле наци-
ональных Церквей означает жела-
ние сослаться не на государствен-
ную Церковь по старому образцу, 
но на Церковь, которая отождест-
вляется с гражданами некоего го-

сударства и, более того, с этниче-
ским фактором культуры, осно-
ванной на русском православии, 
который, как показывает случай 
Украины, выходит за пределы го-
сударственных границ нынешней 
Российской Федерации.

Исходя из такого понимания, 
не только все российские гражда-
не, но и все те, которые включа-
ются в русскую культурную среду, 
являются членами Русской Пра-
вославной Церкви или остают-
ся с нею связанными, в том числе 
и многочисленные неверующие и 
непрактикующие, проживающие 
в сегодняшней России после 70 лет 
коммунистической атеистической 
тирании, пропаганды и воспита-
ния. Обращение русского в Като-
лическую Церковь воспринимает-
ся поэтому как предательство.

В Русской православной Церк-
ви наших дней имеют место зна-
ки возвращения к славянофиль-
ским традициям, которые мож-
но констатировать, например, в 
желании апеллировать к Досто-
евскому, а не к Владимиру Соло-
вьеву, который был пионером в 

области экуменизма. Эти тенден-
ции с патриотическим привкусом 
нередко связаны с русским шови-
низмом, который очень распро-
странен в сегодняшнем россий-
ском обществе и проявляется, в 
частности, во враждебном отно-
шении ко всему западному или 
римско-католическому. Не слу-
чайно Патриарх Алексий II, вы-
ступая 13 декабря 2001 г. на от-
крытии VI Всемирного русского 
народного собора, заявил: «Рус-
скому православию присущ глу-
боко национальный характер». В 
ходе работы собора это утвержде-
ние отразилось эхом в острой ан-
тизападной полемике, принимав-
шей порой даже вульгарный ха-
рактер в устах некоторых пред-
ставителей высокой церковной 
иерархии. Однако, эта позиция, 
в конечном итоге, противоречит 
принципам, сформулированным 
на Юбилейном архиерейском со-
боре 2000 г. (ср. II.4).

Такое понимание канониче-
ской территории резко ограни-
чивает пространство для пастыр-
ской деятельности Католической 

Окончание. Начало в предыдущем номере.
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Церкви, а также других Церквей 
и церковных общин. Русская Пра-
вославная Церковь не рассматри-
вает Католическую Церковь, при-
сутствующую в России, как собе-
седницу, Церковь-сестру. С пра-
вославной точки зрения, Католи-
ческая Церковь может осущест-
влять свою пастырскую деятель-
ность лишь по отношению к тем, 
кто по традиции исповедует като-
личество. Однако подобное отно-
шение, оставляя в стороне богос-
ловскую мотивировку, неприем-
лемо в сегодняшней ситуации. В 
действительности, католики, про-
живающие в России, даже не бу-
дучи русскими с этнической точ-
ки зрения, глубоко вросли в рус-
скую культуру и говорят на рус-
ском языке. Поэтому Католиче-
ская Церковь в современной Рос-
сии – это не Церковь иностран-
цев, как пытаются доказать в Мо-
скве. Ее чада по праву – россий-
ские граждане, как следует из 
Конституции Российской Феде-
рации. Привилегии, дарованные 
Русской Православной Церкви по 
закону о свободе совести от 1997 
г., и дискриминация, которой 
подвергаются Католическая Цер-
ковь наряду с другими Церквами 
и церковными общинами с точ-
ки зрения истории, представля-
ют собой анахронизм и проблему 
конституционного права.

Лишь учитывая все выше ска-
занное, можно правильно понять 
смысл обвинений в прозелитизме. 
Ведь осуждая прозелитизм, мы 
имеем в виду, что однозначно не-
приемлемо «переманивать верую-
щих» при помощи методов, несо-
вместимых с Евангелием и чело-
веческой свободой (финансовая 
помощь или другие посулы). По-
нятно, что Католическая Церковь 
не может усваивать ту форму про-
зелитизма, который заключает-
ся в «переманивании» и в побуж-
дении к переходу на свою сторо-
ну православных христиан, ина-
че говоря, в похищении овец из 
православной паствы. Но русская 
православная сторона под прозе-
литизмом понимает также любую 
евангелизаторскую деятельность, 

обращенную прямо или косвенно 
к многочисленным неверующим 
современной России, и более того 
– любую форму пастырской рабо-
ты, чем-либо привлекающую не-
верующих или могущую казаться 
привлекательной.

Православная Церковь осо-
знает свою пастырскую и еван-
гелизаторскую слабость и поэто-
му опасается католичества, ко-
торое, несмотря на свою мало-
численность на территории Рос-
сии, действует более эффективно 
в сфере пастырского попечения. 
Она защищает свою традицион-
ную культурную среду и намерена 
воспрепятствовать тому, чтобы 
Католическая Церковь, рассма-
триваемая как Церковь иностран-
цев, стала более видимой реаль-
ностью в плане численном, куль-
турном и религиозном.

Однако не только в России 
прозелитизм стал проблемой, ко-
торая отягощает экуменические 
отношения. С подобными труд-
ностями столкнулась Католиче-
ская Церковь в Латинской Амери-
ке, где оживилась довольно агрес-
сивная миссионерская деятель-
ность новых сект. Эта тематика 

рассматривается в различных до-
кументах по экуменизму. На их 
основе возникли заявления и со-
глашения, которые могли бы ока-
заться полезными для разреше-
ния проблем России.

В отличие от сект, все т. н. 
исторические Церкви согласны 
друг с другом в неприятии про-
зелитизма, понимаемого в его ис-
конном значении. Все они едино-
душны в том, что нельзя трудить-
ся на благо Евангелия, исполь-
зуя недостойные методы. Кроме 
того, они в основном согласны, 
что между Церквами не должно 
иметь места никакого «перемани-
вания». Поскольку Католическая 
Церковь признает Православные 
Церкви истинными, а таинства 
этих Церквей подлинными и, по-
этому, действенными средствами 
спасения для их верующих, она 
далека от того, чтобы занимать-
ся миссионерством среди право-
славных. Об этом часто говорил 
митрополит Андрей Шептицкий 
(1865–1944 гг.), на пример которо-
го равняется сегодня Украинская 
Греко-католическая Церковь.

Безусловно, некоторые като-
лики бывают излишне ревностны, 

между Москвой и Римом



22

 июнь 2010

Жизнь Церкви

однако подобных людей хвата-
ет и в других Церквах, в том чис-
ле и в православной. Стремясь, 
насколько это возможно, пре-
сечь подобное поведение, като-
лические епископы неоднократно 
предлагали Русской Православ-
ной Церкви указать на конкрет-
ные случаи, которые, с ее точки 
зрения, можно считать незакон-
ными, чтобы обвинения в прозе-
литизме основывались не на рас-
суждениях общего порядка, а на 
достоверных фактах. Однако от-
вета на это предложение так и не 
последовало. Но если следовать 
этим путем, большая часть вопро-
сов могла бы быть, несомненно, 
разъяснена посредством диало-
га. Так, например, Антиохийский 
Патриархат, сумел уладить про-
блемы именно с помощью двусто-
ронних договоров.

Что касается сохранения куль-
турной самобытности России, 
сформировавшейся в рамках пра-
вославной традиции, то и здесь 
при наличии доброй воли мож-
но было бы найти решение. Не 
может составлять часть «полити-
ки» и «стратегии» Католической 
Церкви какая-либо попытка ис-
пользовать нынешнюю слабость 
Православных Церквей и сделать 
из России католическую страну. 
Но даже если бы такое желание 
имелось, мы не в состоянии сде-
лать это. С другой стороны, мы к 
этому совершенно не стремимся. 
Напротив, мы хотим помочь Пра-
вославной Церкви лучше и бо-
лее эффективно исполнять воз-
ложенное на нее миссионерское и 
пастырское служение.

Подтверждение тому – по-
мощь, вот уже многие годы ока-
зываемая Русской Православ-
ной Церкви в виде значительных 
финансовых влияний со сторо-
ны наших церковных организа-
ций („Kirche in Not“, «Renovabis» 
и др.), поддержки со стороны 
многих католических епархий и 
структур, а также укрепления бо-
гословских школ Русской Пра-
вославной Церкви посредством 
стипендий для подготовки пра-
вославных священников, кото-
рых их епископы направляют для 
продолжения обучения на Западе. 
Эта помощь и это сотрудничество 
могли бы еще более расширяться. 
Однако, поскольку русская Пра-

вославная сторона отвергает диа-
лог, это делает невозможным по-
иск конкретных решений и со-
трудничество, которого она сама 
желает.

Прервав диалог, Русская Пра-
вославная Церковь наносит 
ущерб, прежде всего, себе самой и 
своим правильно понятым инте-
ресам. В частности, она таким об-
разом поддерживает не умерен-
ные силы, а самые экстремист-
ские круги. Тем самым она усили-
вает те настроения, которых сама 
опасается и с которыми борется.

Остается еще одна проблема 
основополагающей важности: ин-
дивидуальное обращение. Речь 
идет о немногих православных 
христианах или, что бывает чаще, 
о неверующих, которых привле-
кает католическая доктрина и ду-

ховность вообще и которые по-
сле зрелого размышления по соб-
ственному желанию и зову сове-
сти принимают решение влиться 
в лоно Католической Церкви. По-
добные индивидуальные обраще-
ния не являются целью экумени-
ческого движения, которое, на-
против, стремится к достижению 
полноты общения между Церк-
вами. Но, в то же время, они не 
противоречат принципам экуме-
низма (ср. декрет об экумениз-
ме «Unitatis redintegratio», 4). Ни 
одна Церковь не может исклю-
чать возможности индивидуаль-
ного обращения и не может от-
вергать тех, кто по искренне-
му убеждению желает присоеди-
ниться к ней, т. к. это противоре-
чило бы вселенской миссии Церк-
ви. С другой стороны, православ-

ные епархии Запада поступают 
также и естественно принимают 
тех, кто обращается к ним.

Если Русская Православная 
Церковь распространяет обви-
нение в прозелитизме и на срав-
нительно редкие случаи индиви-
дуального обращения, то она не 
только применяет двойные стан-
дарты, но и пытается лишить Ка-
толическую Церковь в России 
того, что сущностно для ее бы-
тия как Церкви. Это неприемле-
мо с богословской точки зрения. 
II Ватиканский собор постано-
вил: «Странствующая Церковь по 
природе своей является мисси-
онерской» (Декрет о миссионер-
ской деятельности Церкви «Ad 
gentes», 2). Папа Павел VI видел 
в евангелизации самую глубокую 
сущность Церкви (Апостольское 
обращение «Evangelii nuntiandi», 
1975 г., п. 14). Папа Иоанн Павел 
II решительно настаивал на ис-
полнении миссионерского при-
звания в энциклике «Redemptoris 
missio» (1990 г.).

В то же время, в разных стра-
нах Церкви достигли соглашения в 
том, как следует поступать в отно-
шении индивидуальных обраще-
ний. Это должно быть возможным 
и в России. Католическая Церковь 
не может допустить, чтобы за ней 
не признавалась миссионерское 
измерение ее природы во имя не-
коей концепции прозелитизма, не-
правомерно расширенного в его 
значении. Самоотождествление 
Русской Православной Церкви с 
определенной этнической культу-
рой (а именно это угадывается за 
подобными обвинениями в про-
зелитизме, трактуемом чрезмерно 
широко), в конечном счете, наво-
дит на мысль о том, что мы имеем 
дело с экклесиологической ересью. 
Ее можно считать следствием се-
куляризации Церкви, которая мо-
жет вылиться в глубокий духов-
ный кризис.

Религиозная свобода как 
центральная проблема

Вопрос о религиозных обра-
щениях затрагивает фундамен-
тальную проблему религиозной 
свободы. За человеком признает 
основополагающее право не быть 
принуждаемым к никакой рели-
гии и никакой религиозной дея-
тельности, но иметь возможность 

Католическая Церковь 
не может допустить, 
чтобы за ней не призна
валось миссионерское 
измерение ее природы 
во имя некоей концеп
ции прозелитизма, 
неправомерно расши
ренного в его значении.
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свободно выбирать религию и ис-
поведовать ее публично. В кон-
фликте с Римом Русская Право-
славная Церковь, в сущности, на-
падает на права человека и в осо-
бенности на свободу совести и ве-
роисповедания (п. III. 6).

Католическая Церковь в свое 
время также немало потрудилась, 
прежде чем пришла к признанию 
свободы вероисповедания. Дей-
ствительно, еще Отцы Церкви 
утверждали, а мученики первых 
веков засвидетельствовали сво-
ей кровью, что вера по своей при-
роде есть свободный выбор. Тем 
не менее, свобода совести доволь-
но быстро была ограничена после 
поворотного решения императо-
ра Константина и после того, как 
император Феодосий (379–395 гг.) 
провозгласил христианство госу-
дарственной религией. Имело ме-
сто скорее терпимость, но не сво-
бода вероисповедания. И, прежде 
всего, Католическая Церковь не 
была в состоянии примириться с 
концепцией религиозной свобо-
ды, которую в либеральном смыс-
ле пропагандировало просвети-
тельство нового времени. Цер-
ковь настаивала, что лишь исти-
на, а не заблуждение, имеет пра-
во на существование, и тем самым 
отрицала либеральную концеп-
цию свободы совести и религии.

Лишь II Ватиканский собор по-
сле долгих и драматических об-

суждений, совершил этот знаме-
нательный поворот, приняв декла-
рацию «Dignitatis humanae». Кар-
динал Кароль Войтыла, в то вре-
мя архиепископ Краковский, вы-
ступил в зале заседания с памят-
ной речью, в которой настаивал 
на том, что истина и свобода взаи-
мосвязаны между собой. Действи-
тельно, истину можно постичь и 
признать лишь свободно. И нао-
борот, свобода обретает свою пол-
ноту не в равнодушном выборе, но 
в стремлении к истине.

Понимая таким образом отно-
шения между истиной и свобо-
дой, Католическая Церковь на II 
Ватиканском соборе ступила на 
путь, который привел ее к осво-
бождению от наследия эпохи им-
ператора Константина, не дав ей 
стать жертвой современной либе-
ральной концепции. Она обрела 
свое место в контексте современ-
ного плюралистического и либе-
рального мира, не приспосабли-
ваясь к нему, а конструктивным 
образом противостоя ему и его 
индивидуалистической концеп-
ции свободы.

Русская Православная Цер-
ковь немногим более десяти лет 
тому назад, после долгого пери-
ода коммунистических репрес-
сий, столкнулась с современным 
плюралистическим миром. Поэ-
тому можно понять, почему она 
все еще находится в поисках свое-

го места. Это требует терпеливого 
отношения с нашей стороны. Она 
все еще остается закрытой и по-
лагает, что религиозная свобода – 
это всего лишь выражение либе-
рального индивидуализма Запа-
да. Для нее социальная и культур-
ная вовлеченность в жизнь обще-
ства предпочтительнее личной 
свободы даже в том, что касается 
религиозной практики.

Таким образом, становится яс-
ным глубокий богословский фон 
дискуссий о принципе канониче-
ской территории и прозелитиз-
ме. Аргументация Русской пра-
вославной Церкви носит глубоко 
идеологический характер. Она за-
щищает не только некую русскую 
действительность, которая прак-
тически более не существует, но 
также проблематичную в плане 
богословском связь между Цер-
ковью и народом или же между 
Церковью и культурой и стремит-
ся обеспечить господство Русской 
Православной Церкви в ущерб не 
только Католической Церкви, но 
и свободе личности.

До тех пор, пока Русская Пра-
вославная Церковь будет привя-
зана к этим двум идеологическим 
позициям, она не сможет начать 
конструктивный диалог с совре-
менным обществом и с Католиче-
ской Церковью. Ее позиция, без-
условно, последовательна, одна-
ко она не дает оснований смело 
смотреть в будущее. Поэтому для 
Московского Патриархата было 
бы гораздо лучше возобновить 
диалог с Католической Церковью 
вместо того, чтобы прерывать 
его, и выйти из тупика, в котором 
она находится. Тогда посредством 
конструктивной критики она об-
ретет, то место, которое принад-
лежит ей в современном мире и, 
прежде всего, в объединяющей-
ся Европе. Католическая Церковь 
к этому диалогу готова и предрас-
положена сотрудничать.

Источник: Итальянский иезуитский 
журнал “Civita Cattolica” (16.03.2002)

Перевод подготовлен Русской 
службой «Радио Ватикана»

Материал предоставлен 
российской католической 

газетой «Свет Евангелия» ■
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жИвое евангелИе

Свв. Иоанн Фишер , епископ,         

и Фома Мор , отец семейства, мученики

Имя: Иоанн – «благ Господь», «дар Господень» 
(евр.); Фома – «близнец» (евр.).
Символ: пастырский посох (у Иоанна Фише-
ра), пальма (у обоих).
Память: 22 июня

Св. Иоанн (Джон) Фишер, епи-
скоп Рочестерский, был известен 
как выдающийся апологет и па-
стырь. Он родился в Беверли, 
графство Йоркшир (Великобри-
тания), ок. 1469 г. Сын ювелира, 
Джон окончил Кембридж, в раз-
витие которого внес затем нема-
лый вклад, в чем ему очень помог-
ла Маргарита де Бофор, бабушка 
Генриха VIII. В 1491 г. принял свя-
щенническое рукоположение, а в 
1514 г., назначенный епископом 
Рочестера, покинул Кембридж, 
чтобы полностью посвятить себя 
окормлению вверенной ему епар-
хии. Но лютеранская реформа, от-
разившаяся и на Англии, постави-
ла его в первые ряды защитников 
Римской Церкви, вероучение ко-
торой он отстаивал своими про-
поведями и трудами, среди кото-
рых особую известность в Евро-
пе получил трактат «Об истинно-
сти Тела и Крови Христовых в Ев-
харистии» (1522 г.). В конце кон-
цов, епископ был призван ко дво-

ру короля, слывшего за великого 
поборника культуры и «защитни-
ка веры».

Фома Мор, более известный 
из истории коммунизма как То-
мас Мор, родился 7 февраля 1478 
г. Сын лондонского магистра стал 
сначала знаменитым адвокатом, 
затем – магистром справедли-
вости в Сити, а потом и членом 
парламента. Первая жена, Джейн 
Кольт, родила Томасу Мору троих 
дочерей и сына, а после ее смерти 
он женился на Элис Мидлтон. Го-
ворят, что все птицы Челси (в то 
время – сельского пригорода Лон-
дона) слетались кормиться в его 
спокойный сад.

Томас Мор окончил Оксфорд, 
откуда вынес любовь к классикам, 
которая и сблизила его с Эразмом 
Роттердамским – частым гостем в 
доме Моров. Написал биографию 
итальянского гуманиста Джован-
ни Пико делла Мирандола. Но бо-
лее всего он известен как автор 
знаменитой «Утопии», в которой 

рисует идеальное общество, где 
царит справедливость и свобо-
да. Именно за этот труд его и при-
числяют к праотцам коммунизма. 
Настоящий гуманист, он носил 
власяницу, изучал отцов Церкви 
и с радостью и твердостью вопло-
щал в жизнь свою веру.

Когда Лютер начал свою борь-
бу с Римом, король Англии Генрих 
VIII написал трактат в защиту ка-
толического учения о таинствах, 
за что удостоился особой похва-
лы от Папы Льва Х и осуждения 
от Лютера. Им обоим Томас Мор 
ответил, что Генрих чтит культуру 
и единство. Монарх часто совето-
вался с Мором, поручал ему важ-
ные дипломатические миссии, а 
в 1529 г. назначил его лордкан-
цлером, т.е. главой всего судебно-
го аппарата – очень высокая, но и 
опасная должность.

Разлад между Римом и Лон-
доном начался тогда, когда Ген-
рих VIII прогнал жену Екатери-
ну Арагонскую, в прошлом – вдо-

Св. Иоанн Фишер, епископ (сверху), св. Фома Мор, отец 
семейства (слева).



25

 июнь 2010

Жизнь Церкви

ву Артура, старшего брата коро-
ля, и пожелал жениться на Анне 
Болейн. Последнюю точку в кон-
фликте поставил «Акт о главен-
стве» от 1534 г., фактически озна-
чавший отделение Церкви Ан-
глии от Св. Престола и подчине-
ние местного клира короне.

Джон Фишер, поклявшийся 
хранить верность своему монар-
ху, «пока это не противоречит за-
кону Христову», твердо сказал нет 
разводу и подчинению Церкви 
королю. А Томас Мор считал, что 
верность Генриху требует от него 
абсолютной искренности с ним. 
Вера не позволяла лорд-канцлеру 
признать развод и главенство ко-
роля в вопросах веры, и он не же-
лал скрывать своих убеждений.

Вскоре после «Акта о главен-
стве» был обнародован новый за-
кон – «Акт об измене», который 
после тщетных попыток смягчить 
его был одобрен запуганным пар-
ламентом. Согласно этому зако-
ну, отказ от признания главенства 
короля над Церковью расцени-
вался как государственная измена 
и карался смертью.

Весной 1534 г. в Тауэр был за-
точен Томас Мор, а вскоре к нему 
присоединился и Джон Фишер. 
Они знали, что их ожидает. Папа 
Павел III, надеясь спасти еписко-
па, назначил его кардиналом, но 
только еще более ухудшил поло-
жение. Генрих, узнав об этом, за-
явил: «Я сделаю так, что не будет 
больше головы, которая носила 
бы ту шляпу».

Томас Мор всячески старал-
ся ободрить родных, навещавших 
его в заключении, и писал пре-
красные письма на латыни свое-
му другу – итальянскому торгов-
цу и гуманисту Антонио Бовизи, 
проживавшему в Лондоне: «Мой 
самый верный и близкий друг… 
Да сохранит Господь во здравии 
твою семью».

Как и следовало ожидать, су-
дебные процессы по делам Джо-
на Фишера и Томаса Мора закон-
чились смертным приговором. 
Но эти два героя веры, лишенные 
возможности видеть друг друга, 
продолжали поддерживать ста-
ринную дружбу и обменивались 
письмами и подарками: сладости, 

зеленый салат, французское вино, 
пудинг, которые присылал им Ан-
тонио Бовизи – все это они дели-
ли пополам.

Утром 22 июня 1535 г. Джо-
на Фишера разбудили надзирате-
ли: «Сейчас пять, а в десять тебе 
отрубят голову». «Ну, тогда я еще 
вздремну пару часов», – ответил 
тот.

В назначенное время еписко-
па вывели к эшафоту. Ему триж-
ды предлагали признать «Акт 
о главенстве», обещая взамен 
жизнь. Но он трижды твердо ска-
зал «нет», и умер на плахе, а его 
голова была выставлена у входа 
на мост через Темзу. Две недели 
спустя палачи сбросили ее в реку, 
чтобы освободить место для голо-
вы св. Фомы Мора.

Перед казнью Бонвизи пере-
дал бывшему лорд-канцлеру еду, 
вино и новую одежду (которую 
ему, однако, надеть не разреши-
ли). Представ 6 июля перед эша-
фотом, приговоренный был лю-
безен даже с палачом, который го-
товился его обезглавить: «Мужай-
ся, друг! Только смотри, у меня 

слишком короткая 
шея»,   сказал ему свя-
той и подарил один зо-
лотой. Когда пришло 
время, Мора спроси-
ли, не хочет ли он ска-
зать что-нибудь пе-
ред смертью, но толь-
ко «кратко». Именно 
так – «кратко»   муче-
ник призвал всех мо-
литься о Генрихе VIII 
и заявил, что «умира-
ет, храня верность ко-
ролю, но, прежде все-
го, Богу».

Четыре столетия 
спустя Папа Пий XI 
причислил обоих му-
чеников вместе к лику 
святых, и с тех пор 
Церковь вспомина-
ет их так же вместе в 
один день.

По материалам 
www.santiebeati.it ■

Тауэр – исторический центр Лондона, крепость, некогда служившая королевскими 
апартаментами, оборонительным сооружением и тюрьмой.
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воспитывать детей 
зрело и чутко

В поведении учеников меня 
более всего волнуют те про-
блемы, которые оно раскрыва-
ет во мне самом. Как с любовью 
требовать надлежащего пове-
дения? Как добиться того, что-
бы дети выполняли то, что не-
обходимо, и при этом не чув-
ствовали унижения и принужде-
ния? Как воспитать детей бо-
лее зрело и чутко, чем воспиты-
вали меня?

Когда мы чего-то требуем от 
детей, будь то в школе или же 
дома, то всегда должны задумы-
ваться над тем, насколько наши 
требования понятны для них. Ко-
нечно, бывают такие требования, 
которые ребенок должен выпол-
нить независимо от того, пони-
мает он их или нет. Но ведь есть 
и много таких, сама целесообраз-
ность которых зависит от того, 

насколько ребенок поймет и при-
мет в своей детской свободе.

Когда педагог или кто-либо из 
родителей говорит, что его более 
всего волнуют проблемы в нем 
самом, то он уже достиг большо-
го успеха и в работе над самим со-
бой, и в педагогическом труде. Те-
перь необходимо это сознание не-
совершенства (сознание чисто 
интеллектуальное) воплотить в 
жизнь, поведение, решения и ре-
акции. Мы должны научиться ми-

кто Мой блИжнИй ?

риться с собственными недостат-
ками и, в то же время, преодоле-
вать их, чтобы они не передались 
детям. Наши проблемы не долж-
ны нас беспокоить. Нужно при-
нять их и, как ни парадоксально 
это звучит, в какой-то степени по-
любить свои слабости. Акцепта-
ция, признание собственных не-
достатков как своих собственных 
может стать началом внутреннего 
умиротворения. А когда мы раз-
умно принимаем свои проблемы, 
то можем так же принять и про-
блемы детей.

Как с любовью требовать 
надлежащего поведения?

Это очень обширный вопрос. 
Требовать с любовью значит тре-
бовать с оглядкой на личную сво-
боду ребенка. Учить детей поль-
зоваться своей свободой и нести 
ответственность за свои свобод-
но принятые решения – одна из 
важнейших вещей в педагогике. 
Два данных качества следует при-
вивать одновременно. Без ответ-
ственности свобода превращает-

ся в произвол, а ответственность 
без свободы – в простое рабское и 
бездушное следование правилам.

Нужно верить в развиваю-
щий потенциал, скрытый в ре-
бенке и выражающийся в его же-
лании расти и побеждать соб-
ственные слабости и ограничен-
ность, в его творческом подходе 
к действительности, широкой от-
крытости на все непознанное, не-
произвольном доверии к воспи-
тателям. Тогда воспитание не бу-
дет зависеть только от деятельно-
сти воспитателя. Последний дол-

жен быть лишь пас-
сивным помощни-
ком для ребенка в 
его собственных ис-
каниях и творчестве. 
О хорошем воспита-
нии можно говорить 
лишь тогда, когда 
удается сочетать ак-
тивное сопровожде-
ние с пассивным ру-
ководством. Воспи-
тательный процесс 
во многом проигры-
вает, когда ребенок 
лично не заинтере-
сован в том, чему его 
хотят научить.

В атмосфере вза-
имной открытости 
легче помочь ребен-
ку понять, что на то, 
чего он хочет, име-
ют право и осталь-
ные. Тем самым ре-
бенок учится видеть 

не только собственные потреб-
ности, желания и интересы, но и 
потребности и желания окружа-
ющих, учится уважению к свобо-
де и правам ближних: как свер-
стников, так и взрослых.

Как добиться того, чтобы 
дети выполняли то, что необ-
ходимо, и при этом не чувство-
вали унижения и принуждения?

В любой программе школь-
ного воспитания есть различные 
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дисциплины, которые в зрелом 
возрасте разным детям будут не-
обходимы в разной степени. По-
этому нужно быть очень внима-
тельными к тому, чтобы мы с аб-
солютной непререкаемостью тре-
бовали того, ценность чего в бу-
дущем может оказаться весьма и 
весьма относительной. Тре-
буя от ребенка успехов в той 
или иной дисциплине, мы мо-
жем ему нанести более глу-
бокий вред, чем простое не-
знание предмета. Прекрас-
ные познания в математике, 
физике или литературе обя-
зательны не для всех. Мож-
но быть немного «полуобра-
зованным» и при этом счаст-
ливым. Это, однако, не зна-
чит, что можно потворство-
вать душевной лени. Но все 
же следует с надлежащим бла-
горазумием оберегать детей 

от слишком ревностных учите-
лей, для которых предмет важнее 
самих учеников. Учитель, нахо-
дящийся в глубоком духовном и 
эмоциональном контакте с деть-
ми, может ранить их совершенно 
незаметно для себя самого. Для 
того, чтобы дети поняли требова-
ния преподавателя, недостаточно 
просто ссылаться на будущее. За 
подобной аргументацией обычно 
стоит собственная эмоциональ-
ная омертвелость и беспомощ-
ность учителя, прикрывающаяся 
программными требованиями.

Чтобы подробнее ответить на 
приведенный выше вопрос, было 
бы необходимо глубже заняться 
основами предмета, общей мане-
рой и пониманием обучения, ис-
пользуемой методикой и т.д. За-
метим лишь, что при реализа-
ции программы учитель должен 

стоять не на ее стороне, а вместе 
с ней на стороне детей. Уже само 
противопоставление между пре-
подаванием и чуткостью к де-
тям в корне своем неверно. Глав-
ной предпосылкой преподавания 
является умение понимать ре-
бенка и принимать во внимание 

его интеллектуальный и эмоцио-
нальный потенциал. Учитель сам 
по себе не может изменить осно-
вы, но зато может приспособить 
их к детям. Ведь даже самые луч-
шие образовательные программы 
останутся лишь на бумаге, если не 
будет педагогов, способным пре-
творить их в жизнь. И о каком 
предмете не шла бы речь, учитель 
должен уметь сохранять равнове-
сие между программными требо-
ваниями и способностями, инте-
ресами и желаниями детей. Он не 
должен использовать оценки вме-
сто розог.

Издаваемые образовательны-
ми учреждениями программы – 
это опорой для учителей. Но каж-
дый из них должен быть в опре-
деленной степени и воспитате-
лем. Сможет ли учитель матема-
тики хорошо преподать детям 
свой предмет, зависит не только 
от программы, его собственного 
знания предмета и дидактическо-
го опыта, но и – а, может, и пре-
жде всего – от эмоционального 
контакта с детьми. Ребенок часто 
хорошо учится из любви к учите-
лю, а не ради собственного буду-
щего, которое он не в силах пред-
видеть.

Да, ребенку многому следует 
научиться. Но нигде не сказано, 

что он должен научиться этому 
в течение того периода, который 
определен для него программой, 
психологами, образовательными 
учреждениями и учителями. Пси-
хология развития внесла большой 
вклад в понимание психики ре-
бенка; но она же порой дает по-
вод для сурового отношения к де-
тям. Некоторые родители и вос-
питатели превращают ее посту-
латы в своего рода догмы, кото-
рыми и бичуют затем своих подо-
печных. Когда, например, школь-
ный психолог без глубокого ана-
лиза каждого отдельного случая 
говорит родителями, что их чадо 
опаздывает в развитии, то тем са-
мым он ранит и родителей, и ре-
бенка. Общеизвестно, что в слож-
ных жизненных ситуациях падает 
успеваемость даже у самых умных 
детей. К некоторым ученикам мы 
бываем по-настоящему неспра-
ведливы, когда при оценке их до-
стижений не берем во внимание 
условия их жизни дома. Типич-
ный пример: семья живет в двух-
комнатной квартире, у детей нет 
собственного угла, отец возвра-
щается с работы пьяный. Как мо-
жет ребенок хорошо учиться?

Как воспитывать детей бо-
лее зрело и чутко, чем воспиты-
вали меня?

Это, наверное, самая ценная 
часть вопроса! Анализ педагоги-
ческих ошибок, допущенных не-
когда нашими учителями и роди-
телями, может сослужить боль-
шую службу тому, кто стремится 
к большей зрелости и ответствен-
ности в собственной воспита-
тельной деятельности. Над этим 
вопросом должен задумывать-
ся каждый, кто имеет дело с деть-
ми: родители, педагоги, катехиза-
торы, священники и т.д. Нередко 
мы повторяем те же ошибки, ко-
торые в прошлом были допущены 
в отношении нас самих. Если мы 
их не сознаем, то их жертвой ста-
нут вверенные нам дети.

Из: Ю. Аугустин (SJ), 
“Kdo je můj bližní”, 

“Kostelní Vydři”, 1997 г. ■

Без ответственности 
свобода превращается 
в произвол, а ответст
венность без свободы 
– в простое рабское и 
бездушное следование 
правилам.
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Жизнь Церкви

Его высокопреосвященству
монсеньору Томашу Пете,
архиепископу архиепархии 
Святой Марии в Астане,            Apostolic nunciature
председателю ККЕК      in Kazakhstan

Астана, 7 апреля 2010 г.

Ваше высокопреосвященство!

Конгрегация по делам святых сообщает 
Вам, что была изучена и признана юридиче-
ская правомочность епархиального исследова-
ния жизни и добродетелей раба Божьего Вла-
дислава Буковинского, священника.

На данный момент подготавливается 
«Positio super virtutibus» (лат.: «Тезис о добро-
детелях»), который станет основой для оконча-
тельного заключения.

Прошу Вас довести это известие до сведения преосвященных 
епископов и, пользуясь возможность, спешу еще раз подтвердить 
чувства особого почтения

к Вашему высокопреосвященству искренне Вам преданный

+ Мигель Маури Буэндия, апостольский нунций в Казахстане

В преддверии Дня памяти 
жертв политических репрессий, 
который отмечается в Казахста-
не 31 мая, в карагандинской епар-
хии были организованы меропри-
ятия, связанные с этой датой.

Так, 29 мая состоялось откры-
тие экспозиции на тему: «В яз-
вах Своих сокрой меня…». Были 
продемонстрированы основные 
факты из истории Католической 
Церкви на территории России и 
СССР, а также фотографии свя-
щенников, прошедших лагеря и 
служивших на территории Ка-
захстана и Средней Азии. Через 
данные, представленные в экспо-
зиции, верующие могли увидеть 
масштаб гонений на веру и Цер-
ковь в начале ХХ столетия. Если к 
1914 г. на территории Российской 
империи (без Царства Польского) 
находилось 1158 приходов, 1491 
храм, 1358 часовен, 2194 священ-
ника и 5 миллионов верующих, то 
к 1939 г. практически прекрати-
лась жизнь Католической Церк-
ви в СССР. В это время остава-
лись открытыми лишь несколько 
храмов – менее десяти, лишь в не-
скольких из которых официально 
служили священники.

«Се жизнь в костях мучеников: кто скажет, что они не живут? 
Се живые памятники, и кто в том усомнится? Они твердыни непри-
ступные, куда разбойникам не войти, грады укрепленные, предателей 
не знающие, башни высокие и прочные для тех, кто в них укрылся, для 
убийц недоступные, смерть к ним не приближается».

Св. Ефрем

Блаженны миротворцы

На Мамочкином кладбище – месте захоронеия детей и узников Карлага.

Экспозиция «В язвах Своих сокрой 
меня…»

карагандИнСкая епархИя
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Вера и повседневность

Зачем григорианские 
Мессы?

хоЧу СпроСИть…

гому монаху в течение последу-
ющих тридцати дней ежедневно 
совершать за усопшего по Мессе. 
По прошествии указанного срока 
Папе было видение, из которого 
он узнал, что умерший монах был 
освобожден из Чистилища в тот 
самый день, когда было соверше-
но последнее богослужение.

Успех идеи св. Григория вдох-
нул в верующих упование на то, 
что Бог по Своему милосердию 
выведет из Чистилища душу, за 
которую тридцать дней подряд 
совершались св. Мессы. О дей-
ственности этой специальной се-
рии говорил и св. Антонин Фло-
рентийский. Церковь одобрила 
веру в особую силу григориан-
ских Месс, хотя и не связала с их 
практикой полной индульгенции 
для усопшего, за которого они со-
вершаются.

Не обязательно, чтобы все 
Мессы совершил один и тот же 
священник и в одной и той же 
Церкви. Декларация «Григориан-
ская тридцатка» (1967 г.) напоми-
нает, что, если в случае возникно-
вения непредвиденного препят-
ствия (например, болезни) или 
по другой уважительной причине 
священник прервал тридцатид-
невный цикл, он должен завер-
шить его позднее, как только это 
станет возможным.

Однажды я слышал, что свя-
щенник служил за усопшего гри-
горианскую Мессу. Объясните, 
пожалуйста, что это такое? 
(Алеша, Астана)

Это имя носит серия из трид-
цати Месс, совершаемых одна за 
другой за упокой одного конкрет-
ного усопшего.

Происхождение этой тради-
ции связывается эпизодом, кото-
рый св. Папа Григорий Великий († 
604 г.) описал в своих «Беседах», 
чтобы, по всей видимости, проил-
люстрировать учение о заупокой-
ных молитвах об умерших. Со-
гласно рассказу святого, один мо-
нах, умирая, глубоко каялся в гре-
хе против обета бедности, кото-
рый он совершил, оставив у себя 
три золотых монеты. После его 
смерти св. Григорий повелел дру-

Отвечает:
о. Хосе Луис Мумбиела

В этот же день верующие 
приходов Караганды, Темир-
тау, Пришахтинска и п. Мо-
лодежного могли принять 
участие в паломничестве в 
п. Долинка, где с 1931 г. на-
ходился административно-
хозяйственный центр лагеря 
Карлаг. Во время паломниче-
ства верующие посетили му-
зей на территории бывшего 
лагеря и «Мамочкино кладби-
ще» (место захоронения детей, 
рожденных в лагере и жен-
щин), где молились молитву за 
всех невинно репрессирован-
ных и убиенных.

Само паломничество на-
чалось с прихода св. Иосифа, 
где находятся могилы священ-
нослужителей (о. Владислава 
Буковинского, о. Александра 
Хиры, о. Александра Штауб), 
прошедших лагеря ГУЛАГа.

В годы тоталитарного ре-
жима на территории Казахста-
на находились 11 лагерей: АЛ-
ЖИР, Карлаг, Дальний, Степ-
ной, Песчаный, Камышлаг, Ак-
тюбинский, Джезказганлаг, 
Петропавловский, лагерь Кин-
гир и Усть-Каменогорский. Со-
гласно официальным данным, 
в те годы невинно пострадало 
около 60 млн. человек. Из них 
40 % были сразу расстреляны.

Среди пострадавших нема-
лый процент составляли хри-
стиане, в их числе и католики. 
Одних уничтожали, потому 
что не отказывались от веры, 
других - потому, что принад-
лежали к «подозрительным» 
национальностям (например, 
немцы, поляки и др.). За годы 
своего существования Карлаг 
принял около миллиона че-
ловек. К началу 1950-х Карлаг 
насчитывал более двухсот ла-
герных отделений и пунктов. 
Площадь ИТЛ к этому вре-
мени равнялась территории 
Франции.

По возвращении из палом-
ничества в приходе св. Иоси-
фа архиепископом Яном Пав-
лом Ленгой была отслужена св. 
Месса за всех мучеников ГУ-
ЛАГа и прочитана молитва о 
прославлении новомучеников.

Оксана Суворкина ■
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События

Мосты дружбы и 
сотрудничества
В ноябре 2009 г. по приглашению оргкомитета конференции 
«Человек и его решения – 2009» при Католическом люблин-
ском университете Иоанна Павла II (Польша) Рамазан Саттару-
лы принял участие в работе международного форума. О сво-
их впечатлениях от этой поездки он решил поделиться и с чи-
тателями нашей газеты.

У многих, с кем я общался, 
наша страна ассоциируется, в 
первую очередь, с президентом 
Н. А. Назарбаевым. Немало лю-
дей знает о нас благодаря визиту 
в Казахстан Иоанна Павла II осе-
нью 2001 г.

Далекая и теперь уже близкая 
Польша удивила меня скромно-

Впрочем, обо всем по поряд-
ку. За полтора года до проведения 
конференции оргкомитет разме-
стил в интернете объявление о 
планируемом мероприятии. В те-
чение года я переписывался по 
поводу заявки на участие, тези-
сов выступления и самого текста 
доклада. Организаторы определи-
ли четыре этапа, которые нужно 
было преодолеть, чтобы попасть 
в число выступающих. Мне уда-
лось выполнить все поставленные 
условия, и вот я…

Но так просто в Польшу не до-
браться. Несмотря на то, что при-
глашающая сторона взяла на себя 
почти половину расходов, мне 
оставалось еще найти немалую 
сумму для поездки. Благодаря фи-
нансовой помощи его высокопре-
освященства митрополита Тома-
ша Петы и Евразийского универ-
ситета им. Л. Н. Гумилева мне это 
удалось.

Проведенная конференция до-
казала возможность и важность 
сотрудничества между предста-
вителями разных конфессий. Ока-
завшись в далекой Польше, я еще 
более осознал ценность уникаль-
ного гражданского мира и ста-
бильности, царящих в Казахста-
не. На конференции было пред-
ставлено более 10 стран мира, и не 
каждый участник мог говорить о 
социально-психологическом ком-
форте своих соотечественников, о 
единстве в делах и помыслах жи-
телей своей страны.

В отличии от них я с гордо-
стью говорил о крепкой друж-
бе между народами нашей респу-
блики, о терпимости к религиоз-
ным верованиям друг друга среди 
населения.

стью своих жителей, чистотой и 
ухоженностью улиц. Огромное 
количество исторических памят-
ников в Люблине позволило вы-
двинуть кандидатуру этого горо-
да на звание культурной столицы 
Европы в 2014 г. В польских ВУ-
Зах обучается много иностран-
цев, поэтому при необходимости 
каждый местный житель с радо-
стью окажет вам посильную по-
мощь и подскажет, как добраться 
до нужного места.

Люди разных стран и конти-
нентов, несмотря на различия ве-
рований, цвета кожи и глаз, хо-
тят жить в мире, в согласии друг 
с другом. Поэтому я желаю всем 
гармонии и счастья, у спехов во 
всех начинаниях.

Рамазан Саттарулы Салыкжанов,
кандидат социологических наук,

доцент кафедры социологии ЕНУ 
им. Л. Н. Гумилева ■

Рамазан Саттарулы Салыкжанов у католического университета Иоанна 
Павла II в Люблине (Польша).


